
УЖЕ НЫНЕШНЕЕ 
ПОКОЛЕНИЕ 
БУДЕТ ЖИТЬ  
ПРИ ОПТИМИЗМЕ
«Это только гриппом все вместе болеют, 

а с ума поодиночке сходят», — говорил папа 
дяди Федора. «Если я не буду оптимистом, 
то вокруг меня вообще будет оголтелый пес-
симизм», — сказал Дмитрий Медведев в не-
давнем телеинтервью.

Похоже, Дмитрий Анатольевич нашел спо-
соб реализовать 12 национальных проектов, на 
которые выделены какие-то фантастические 
триллионы рублей. Так и заявил, что должен 
быть оптимистом, должен быть сам уверен в 
достижении поставленных целей. Тогда все 
получится. Заразить, видимо, должен своей 
уверенностью, как гриппом. Потому что по-
другому — никак.

Действительно. Медведев сам говорит, что 
нужно, например, снижать разницу в доходах 
между городом и деревней. (Кстати, недавно 
он статью писал про «ускорение», как в 80-х, 
теперь вот смычку города и деревни вспомнил, 
как в начале прошлого века. Прогресс.) Следить, 
говорит, надо, чтобы при выделении средств не 
получилось так, что «агломерации получат льви-
ную долю», а до села дойдут какие-то гроши. 
Чтобы справедливо деньги распределялись. 
Дмитрий Анатольевич признает, что раньше 
это не получалось. Можно предположить, что 
деньги несправедливо разворовывались, по-
тому что оптимизма не было. Но теперь, когда 
уже не миллиарды, а трил-
лионы, да еще оптимизм, — 
все получится.

Читайте 3-ю стр.
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НА ПРИРОДУ —  
С ЧИСТОЙ СОВЕСТЬЮ

Глава Минприроды 
Дмитрий 

КОБЫЛКИН: 
«Человек  

и его здоровье 
важнее любой 

промышленности» 

Буквально месяц назад, в сере-
дине января, был утвержден дол-
гожданный национальный проект 
«Экология». 11 важнейших направ-
лений, в соответствии с указаниями 
президента Владимира Путина, со-
браны воедино, их исполнение долж-
но максимально снизить вредные 
воздействия на окружающую среду 
и здоровье человека. План колос-
сальный и рассчитан на грядущую 
пятилетку. 

Об актуальнейших экологических 
проблемах, стоящих перед нашей 
страной, в частности о том, произой-
дет ли в России «мусорная револю-
ция» и почему жителям городов с 
вредным производством не нужно 
паковать чемоданы, в эксклюзивном 
интервью главному редактору «МК» 
Павлу Гусеву рассказал глава Мин-
природы Дмитрий Кобылкин.

Читайте 5-ю стр.

Олег Газманов — не просто сам спортивный человек, он заботливый 
отец и постоянно следит, чтобы в его семье все занимались 
спортом. Известно, что Олег моржует, а в понедельник он выложил 
в Инстаграм видео, на котором видно, что и его сын Филипп 
приобщился к этому чисто русскому виду закаливания. «Филипп 
в первый раз «моржевался» — поплавал в проруби. Значит, скоро 
весна!» — написал Олег Газманов.
Напомним, Филипп — сын Олега Газманова, он учится в Англии и 
делает заметные успехи в качестве фотомодели.

ВЫ ВСЕ ЕЩЕ КИПЯТИТЕ?..
Сокращение сроков 
отключения горячей 

воды до трех дней 
грозит обернуться для 
потребителей новым 

побором
Замглавы Минстроя Андрей Чибис 

рассказал о планах «сократить срок от-
ключения горячей воды до трех дней». 
По словам чиновника, такой прорыв 
будет возможен благодаря «умному 
подходу» и «смарт-решениям», которые 
позволят провести обновление систем 
подачи тепла без миллиардных вло-
жений. Возможно, в развитых городах 
эта задача решаема, но в большинстве 
регионов России коммунальная инфра-
структура настолько изношена, что по-
дача тепла круглый год попросту не-
возможна. Необходима дорогостоящая 
модернизация, утверждают эксперты. 
Перспектива такая: либо будем мыться 
с ковшами в тазах, либо государство в 
очередной раз повысит тарифы.

Читайте 2-ю стр.

ОЛЕГ ГАЗМАНОВ 
ОБЪЯВИЛ 

ВЕСНУ
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ЖИТЬ ПО ЛЖИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Георгий ЯНС,  

журналист

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Конфликт вокруг 
банка «Восточный» 
стал градусником 
инвестиционного 
климата России
Глава и основатель Baring 

Vostok, американский граж-
данин Майкл Калви, проведет 
за решеткой по решению суда 
как минимум два месяца. Под 
арестом оказался один из ста-
рейших и известнейших ино-
странных инвесторов в России. 
Эксперты уже сравнивают нега-
тив, который принесло его дело, 
с грядущими американскими 
санкциями. Только на этот раз 
Вашингтон ни при чем.
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ОДИН В ЛЕСУ, С МЕШКОМ НА ГОЛОВЕ
В Москве при загадочных обстоятельствах 

пропал и нашелся 6-летний мальчик
Шестилетний мальчик провел 

один ночь в столичном лесу.
Хотя в «Лосином Острове» не во-

дится волков и медведей, да и лося 
повстречать не так-то просто, эта 
прогулка могла закончиться печально 
— температура в ночные часы в ночь 
на 18 февраля опускалась до -10.

Но если бы только это... Следова-
тели СК проверяют страшные слова 
ребенка, якобы заявившего, что мама 
надела ему на голову полиэтилено-
вый пакет, замотала скотчем и от-
правила в темноту. И увы, его рассказ 
похож на правду.

Читайте 7-ю стр.

В ОЖИДАНИИ ПРИГОВОРА 
СУДЬЯ ПРИЗНАЛСЯ В ЛЮБВИ 

К ПОГИБШЕЙ ТЕЩЕ
Отставной судья, 50-

летний Александр Мол-
чанов, категорически 
не согласен с решением 
подмосковной Фемиды, 
которая признала его ви-
новным в смертельном 
ДТП, унесшем жизнь его 
тещи. 18 февраля в Мо-
соблсуде мужчину при-
говорили к 1 году огра-
ничения свободы и тут 
же прекратили уголовное 
преследование в связи 
с истечением срока дав-
ности.

Как стало известно «МК», 
трагическое происше-
ствие, которое полностью 
поменяло жизнь служи-
теля Фемиды, случилось 
весной 2015 года в Сол-
нечногорском районе Мо-
сковской области. На тот 
момент судья Мосгорсуда 
Молчанов ехал с женой 
и тещей на дачу на своем 
кроссовере «Ауди». Муж-
чина подъехал к нерегу-
лируемому пересечению 
второстепенной дороги 
с Волоколамским шоссе. 
Здесь висел знак «Уступи 
дорогу», и Александр стал 
потихонечку выезжать 
на середину перекрестка. 
Неожиданно его авто уда-
рил большегрузный «МАЗ» 
с белорусскими номера-
ми. Все пассажиры полу-
чили ранения различной 
степени тяжести. Но боль-
ше всего досталось теще. 
От полученных травм она 
скончалась в больнице. 

Сотрудники ГИБДД при-
знали виновным в аварии 
водителя «Ауди», было 
возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ «На-
рушение ПДД, повлекшее 

по неосторожности гибель 
человека». Представите-
лю Фемиды грозило до 5 
лет лишения свободы.

— Я что тогда, что сейчас 
не признаю своей вины, 
— рассказал «МК» Алек-
сандр Молчанов перед вы-
несением вердикта. — Вы 
даже не представляете, 
какая для меня это лич-
ная трагедия — потерять 
любимого родственника. 
Я сам специально ушел 
в отставку, чтобы не ска-
зали, что своим статусом 
давил на следствие! 

В зале суда мужчина за-
метно нервничал. Нево-
оруженным глазом было 
видно, что его бросало 
то в жар, то в холод. Он су-
дорожно теребил в руках 
футляр от очков и нерв-
но барабанил пальцами 
по столу. 

Суд признал Молчано-
ва виновным и пригово-
рил его к году ограниче-
ния свободы, однако тут 
же прекратил дело в связи 
с истечением сроков дав-
ности.

 — Будем обжаловать. 
Приговор является неза-
конным и необоснован-
ным, — рассказал «МК» 
адвокат осужденного Ва-
лерий Лавров. — Мы счи-
таем, что если бы води-
тель «МАЗа» не превысил 
скорость на 21 километр, 
что показала техническая 
экспертиза, то водителю 
большегруза даже не при-
шлось бы тормозить. Мой 
клиент просто бы проехал 
перекресток. Получим 
приговор на руки, проа-
нализируем и будем по-
давать апелляцию. 

 БИОДОБАВКАМ ЗАПРЕТИЛИ 
МАСКИРОВАТЬСЯ ПОД ЛЕКАРСТВА

Выдавать биологически 
активные добавки к пище 
за медикаменты произво-
дители вскоре не смогут. 
Роспотребнадзор разра-
ботал соответствующие 
изменения в технический 
регламент маркировки по-
добной продукции.

Информация о том, что 
пищевая биологически 
активная добавка «не яв-
ляется лекарственным 
средством», должна быть 
размещена на ее упаков-
ке. Эту надпись нужно 
прописывать строчными 
буквами шрифтом высо-
той не менее 2 мм.

Кроме того, пред-
лагаемые ведомством 
поправки запрещают 

использование для БАДов 
названий, повторяющих 
наименование суще-
ствующих лекарств или 
похожих на них. Критерии 
сходства будут опреде-
ляться по трем признакам: 
семантическому (смыс-
ловому), фонетическому 
(звуковому) и транслите-
рационному, то есть ис-
пользующему другой ал-
фавит. Также изменения 
налагают запрет на ис-
пользование зарегистри-
рованных товарных знаков 
лекарственных средств.

Планируется, что но-
вые требования вступят 
в силу спустя полгода 
после их официального 
опубликования.

ЛИКВИДАЦИЯ ПРЕДПРИЯТИЯ 
СТАНЕТ ВДВОЙНЕ ВЫГОДНОЙ  

ДЛЯ СОТРУДНИКА
Удвоить выплаты со-

трудникам, оставшимся 
без работы из-за ликви-
дации предприятий, на-
мерены федеральные 
власти. 

В настоящее время 
при ликвидации органи-
зации Трудовой кодекс 
предусматривает выпла-
ту работникам в качестве 
выходного пособия лишь 
одной среднемесячной 
заработной платы. Также 
за сотрудником сохраня-
ется средний месячный 
заработок на период его 
трудоустройства, но не 
дольше двух месяцев 
со дня увольнения. Од-
нако в Конституционном 
суде посчитали, что этот 
порядок не учитывает 
прописанное в Основном 

законе страны право 
граждан на гарантии при 
увольнении в данных об-
стоятельствах.

Согласно законопроек-
ту Минтруда, при расто-
ржении договора в связи 
с ликвидацией предприя-
тия увольняемому сотруд-
нику будет выплачиваться 
выходное пособие в раз-
мере двукратного сред-
него заработка за месяц 
(в районах Крайнего Севе-
ра — в трехкратном). В ис-
ключительных случаях 
среднемесячная зарплата 
будет сохраняться за ра-
ботником и в течение тре-
тьего месяца при условии, 
что в течение двух недель 
он обратился в службу за-
нятости, но так и не был 
трудоустроен.

СИЛОВИКИ ДАВАЛИ ВТОРУЮ 
ЖИЗНЬ ОРУЖИЮ ПОКОЙНИКОВ
Заместитель начальни-

ка отдела лицензионно-
разрешительной работы 
Росгвардии по Северо-
Восточному округу и его 
подчиненная задержаны 
за попытку нажиться на 
оружии, которое добро-
вольно сдают граждане.

Как стало известно 
«МК», началась эта исто-
рия с заявления, кото-
рое жительница Северо-
В о с т о ч н о г о  о к р у г а 
написала в лицензионно-
разрешительный отдел в 
2017 году. В документе 
значилось, что четыре 
гладкоствольных и одно 
нарезное ружье подле-
жат утилизации, посколь-
ку их владелец-охотник 
умер. До этого женщина 
обсуждала с сыном воз-
можность продажи ружей. 
Но затем они решили, что 
продавать вещи близкого 
человека некрасиво.

Однако приемщица, 
приняв заявление, не 
стала сдавать оружие 
в специальную камеру 
хранения, а положила в 

своем кабинете и до мая 
2018 года продала все 
«стволы» через Интер-
нет. Правда, на реализа-
цию оружия с нарезным 
«стволом» необходимо 
было соответствующее 
разрешение. Тогда даме 
взялся помочь ее коллега 
заместитель начальника 
отдела лицензионно-
разрешительной работы 
по СВАО. Под его контро-
лем был составлен фаль-
сифицированный акт пе-
редачи нарезного оружия, 
где от имени покойника 
расписалась подчинен-
ная, а ее бывший супруг 
купил «ствол» по дешевке. 
Однако в ноябре 2018 года 
сделкой заинтересова-
лись сотрудники службы 
безопасности.

В итоге перед законом 
пришлось предстать и на-
чальнику, и его сотрудни-
це. Женщине, как матери 
двух детей, избрали меру 
пресечения в виде запре-
та на определенные дей-
ствия, а мужчину отправи-
ли под домашний арест.

АРХИТЕКТОРОВ ПРОКАТНОГО ПАВИЛЬОНА 
ВДОХНОВИЛ БУЛЫЖНИК

Павильон в виде огром-
ного камня появится в пар-
ке Горького. Устаревшее 
здание проката спортив-
ного инвентаря — построй-
ку 50–60-х годов — рекон-
струируют в стиле биотек. 
Работы планируют начать 
этой весной.

Власти города приня-
ли решение не сносить 
центральный павильон 
проката, расположенный 
на улице Крымский Вал, 
а сделать его более со-
временным. После об-
новления он приобретет 
природные формы. Моско-
мархитектура утвердила 
дизайн-проект, согласно 
которому объект будет на-
поминать гладкий речной 
камень, отполированный 
водой до блеска. Идея 

сделать павильон в сти-
ле биотек пришла про-
ектировщикам благода-
ря близости Пушкинской 
набережной Москвы-реки. 
При работе будут приме-
няться натуральные ма-
териалы, металл, а также 
архитектурный бетон — 
прочный и при этом очень 

пластичный. После рекон-
струкции главный вход 
в павильон проката будет 
почти полностью прозрач-
ным. В здании сделают 
стеклянные панорамные 
окна, из которых будет от-
крываться вид на зеленую 
аллею с лавочками и ланд-
шафтной подсветкой.  

ВЕТХИЙ БАЛКОН НАМЕКНУЛ НА КАПРЕМОНТ, 
ОБРУШИВШИСЬ НА ДЕТЕЙ

Отвалившаяся со ста-
рого советского балкона 
лепнина едва не убила 
двоих малолетних детей 
в воскресенье на Ленин-
градском проспек те. 
Ученица начальной шко-
лы и ее маленький братик 
гуляли вместе с мамой, 
когда внезапно сверху 
на них посыпались куски 
бетона и глины.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 
около 16.00. 34-летняя 
женщина и ее двое детей 
— десятилетняя девочка 
и четырехлетний мальчик 
— шли на встречу к зна-
комым. Выйдя из метро 
«Белорусская», семейство 
направилось по проспек-
ту. Погода была солнечной 
и теплой, и дети бегали 
впереди матери, играя 
в догонялки.

— Сын и дочка крутились 
метрах в 2–3 от меня, — 
рассказала женщина. — 
Неожиданно у 12-го дома 
в районе магазина сверху 
посыпались камни. Ма-
лыш успел отскочить, 

а вот на дочку попало не-
сколько кусков. Рядом 
была остановка, люди 
стали кричать, из магази-
на повыбегали продавцы, 
начали помогать. Кто-то 
вызвал «скорую» и МЧС. 
Слава богу, дети были 
в сознании. В итоге доч-
ка (она в третьем классе) 
была госпитализирована. 
Врачи сказали, что у нее 
сотрясение мозга, но пока 
о точном диагнозе гово-
рить рано, идут обсле-
дования. Сынишка отде-
лался ссадиной и ушибом 
ноги, но психологическая 
травма у него сильная. 
Сегодня ночью он почти 
не спал, просыпался все 
время и плакал.

Как оказалось, на де-
тей упали куски старого 
балкона третьего этажа. 
Несмотря на то что по пе-
риметру здания на уровне 
пола второго этажа уста-
новлена ограждающая 
сетка, она не выдержала 
веса осыпавшейся кон-
струкции и порвалась. 
По словам жителей дома 

с более чем 70-летней 
историей, такие происше-
ствия не редкость, и бал-
коны уже давно требуют 
капитального ремонта. 
Некоторые жильцы устали 
ждать, когда управляю-
щая компания займется 
реставрацией, и сами на-
няли рабочих. Отметим, 
по данным открытых ис-
точников, капитальный 
ремонт фасада этого 
строения назначен аж 
на 2042–2044 годы.

СУД ПРИЗВАЛ НЕ ЭКОНОМИТЬ 
НА ЛЕЧЕНИИ ТУРИСТОВ 

ЗА ГРАНИЦЕЙ
Рассчитывать на ком-

пенсацию расходов на ле-
чение за границей смо-
гут российские туристы, 
получившие увечья или 
травмы в путешествии. 
Судьбоносное решение 
принял Верховный суд, 
рассмотрев резонансное 
дело мальчика, которого 
шесть лет назад порезал 
ножом аниматор в грече-
ском отеле.

Напомним, трагедия 
произошла в мае 2013 
года. Мальчик (тогда ему 
было 11 лет) с мамой отды-
хал в отеле на Крите и за-
подозрил местного анима-
тора в краже планшета. Тот 
в ответ на обвинения двад-
цать раз ударил маленько-
го постояльца ножом. При 
помощи российского кон-
сула пострадавшего уда-
лось перевезти на лечение 
в Германию. Услуги меди-
ков в Мюнхене обошлись 
семье почти в 600 тысяч 
евро. Тем не менее маль-
чик стал инвалидом. Сама 
путевка на двоих стоила 
122 тысячи рублей. Все 
эти деньги мать школьника 

через Бутырский суд пы-
талась взыскать с туропе-
ратора и греческого отеля. 
Однако и первая, и вторая 
инстанции присудили жен-
щине только 2,7 тысячи 
евро за лечение и миллион 
рублей морального вреда. 
Остальные медицинские 
расходы, по мнению су-
дов, могли быть лишни-
ми — ведь мальчик имел 
право лечиться по ОМС 
на родине. Однако ВС 
полностью встал на сто-
рону истицы. Как сказано 
в определении, ребенок 
не мог физически прие-
хать в Россию. Он просто 
не пережил бы перелет. 
Кроме того, в рамках лече-
ния были проведены высо-
котехнологичные манипу-
ляции на спинном мозге, 
которые не входят в про-
грамму ОМС. Более того, 
туроператор, по мнению 
ВС, не обеспечил путеше-
ственникам безопасность, 
а значит, наравне с отелем 
должен платить по счетам. 
Дело возвращено на новое 
рассмотрение в Мосгор-
суд.

telegram:@mk_srochno
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2 КРЫМСКИЕ ТАТАРЫ 
ТРЕБУЮТ ИЗЪЯТЬ 
УЧЕБНИК РАЗДОРА
Они настаивают на исключении 
фактов сотрудничества  
с фашистам
На днях школьный учебник по исто-
рии Крыма для 10-х классов стал 
причиной большого скандала на 
полуострове. Совет крымских татар 
обратился к главе региона Сергею 
Аксенову с просьбой изъять учебное 
пособие из всех школьных и публич-
ных библиотек. А депутат Госдумы от 
«ЕР» Руслан Бальбек, в свою очередь, 
потребовал от авторов учебника 
переписать главу о Великой Отече-
ственной войне, где говорится о том, 
что тысячи крымских татар высту-
пали пособниками фашистов. Также 
чиновник уверен, что ученые обязаны 
принести извинения его народу.

Претензии у Совета крымских татар воз-
никли к учебнику «История Крыма. 10-й класс. 
Учебное пособие для общеобразовательных 
организаций» под редакцией Сергея Юрченко, 
проректора Крымского федерального уни-
верситета им. В.И.Вернадского. Учебник был 
подготовлен в рамках федерального проекта 
«История России через историю регионов» 
под эгидой Научно-образовательного центра 
по истории Института всеобщей истории РАН. 
По мнению заявителей, учебник способству-
ет разжиганию национальной розни между 
народами и разрушению межнационального 
согласия в Крыму. Все это происходит из-за 
главы пособия о Великой Отечественной войне. 
Они считают, что «авторы учебника без всяких 
оснований утверждают, что около 20 тысяч 
крымских татар во время ВОВ служили немец-
ким оккупантам, а 15 тысяч принимали участие 
в борьбе с партизанами». Кроме того, по словам 
авторов обращения, депортация татар в по-
собии представлена как заслуженная, а сами 
представители народа выставляются как колла-
боранты, мусульмане, ненавидящие русских, и 
противники советской власти. В свою очередь, 
подчеркивают члены Совета крымских татар, 
в пособии нет ни слова об обратной стороне 
медали, то есть о вкладе крымско-татарского 
народа в победу в ВОВ.

Депутат Госдумы Руслан Бальбек также 
сообщил, что пособие будет направлено на 
культурологическую и лингвистическую экс-
пертизу и, скорее всего, будет изъято. По мне-
нию чиновника, учебник не должен навязывать 
школьникам мнение о служении врагам по 
национальному признаку. «Подобные случаи, 
способствующие расколу единства россий-
ской нации, должны пресекаться на корню. 
Считаю, что необходимо выработать единый 
взгляд на нашу общую историю, основанный 
на объективной и подтвержденной информа-
ции. Фактически с подачи авторов учебника 
разыгралась партия в интересах Украины, где 
сейчас различные изгои крымско-татарского 
народа верещат о сознательных унижениях 
крымских татар», — отметил Бальбек.

Коллектив же авторов «Истории Крыма», 
в свою очередь, единодушен во мнении, что 
пособие написано в полном соответствии с 
историческими фактами. В частности, один из 
соавторов пособия, заместитель председателя 
Экспертно-аналитического совета при сове-
те министров Крыма Александр Форманчук 
выразил мнение, что негативная реакция на 
учебник вызвана не недостоверностью фактов, 
а эмоциями:

«Безусловно, тема Великой Отечественной 
войны в Крыму всегда была очень острой. Но 
обойти тему коллаборационизма, совсем ее за-
молчать просто невозможно. Фактологическая 
база учебного пособия выдержана профес-
сионально и соответствует всем имеющимся 
на данный момент данным историографии. 
Полагаем, что мы выдержали все рамки про-
фессиональной исторической этики», — под-
черкнул Форманчук. 

Высказался на тему скандала с пособием и 
известный крымский историк Андрей Мальгин, 
цитаты из работ которого были использованы 
в главе учебника, вызвавшей недовольство у 
крымских татар.

«Тема коллаборационизма в Крыму в годы 
войны является крайне сложной и политически 
острой, она затрагивает сферу самосознания 
огромного числа людей, она связана с личными 
трагедиями и травмами исторической памяти и 
имеет большой конфликтный потенциал. Это не 
значит, что эта тема не должна исследоваться и 
обсуждаться, однако место этому — в научных 
и общественно-политических изданиях, пред-
назначенных для взрослых людей, имеющих 
определенный жизненный опыт. Что касается 
литературы детской, особенно учебной, то 
и отечественная, и мировая практика давно 
остановилась на том, что это не место для 
столь дискуссионных и конфликтогенных тем... 
Я весьма сожалею о том, что мои коллеги не 
учли это обстоятельство, и мне очень жаль, 
что моя работа, появившаяся в определенный 
исторический момент и в совершенно иной 
общественно-политической ситуации, была ис-
пользована для читателей, которым она вовсе 
не предназначалась, и в контексте, на который 
не была рассчитана».

Светлана ЦИКУЛИНА.

ВЫ ВСЕ ЕЩЕ 
КИПЯТИТЕ?..
c 1-й стр.

Минстрой намеревается со-
кратить сроки планового отклю-
чения горячей воды по всей 
России до трех дней. В принци-

пе процесс сокращения этих сроков идет. За 
последние годы столице удалось снизить 
планку до 10 дней, при норме по стране в 14 
дней. Но как быть отдаленным регионам, где 
коммунальная инфраструктура дышит на 
ладан? К слову, жалоб по этому вопросу в 
общественные организации поступает много. 
Когда начинается отопительный сезон, про-
блема выходит на первый план: порядка 20% 
всех обращений. Чтобы решить проблему, в 
Минстрое пообещали внедрить «смарт-
решения». Что скрывается за модным тер-
мином? «Смарт-подходом может являться 
грамотная постановка задач, распределение 
сил специалистов по конкретным участкам», 
— пояснил аналитик «Эксперт Плюс» Ки-
рилл Стариков.

Однако, утверждают эксперты, бессмыс-
ленно обсуждать интеллектуальные циф-
ровые примочки, софт-решения, если у нас 
основа, железо разваливается. По-хорошему 
надо это сначала привести в порядок, а по-
сле говорить про оптимизацию управления, 
считает первый зампредседателя Комис-
сии Общественной палаты РФ по ЖКХ 
Светлана Разворотнева. «Никакие умные 
управленческие решения не помогут, когда 
износ сетей достигает критической отметки, 
а источники теплоснабжения уже выработа-
ли свой срок, — подчеркивает она. — Двух 
недель, которые положены по СанПиНу, не 
хватает, чтобы залатать трубы. Такая ситуация 
практически повсеместно. В России огромное 
количество домов в разных регионах, которые 

по этой причине все лето сидят без тепла».
По ее мнению, сокращать время осмотра 

и испытаний в таких условиях практически не-
реально. Можно, конечно, и вовсе отказаться 
от технологических перерывов на обслужи-
вание, но только при условии, что в доме есть 
альтернативный канал подачи тепла: кольце-
вая, двухтрубная система. «Некоторые новые 
микрорайоны имеют такую возможность. Но 
речь только о новостройках. Потребуются 
огромные деньги, чтобы оборудовать такой 
системой все действующие жилые кварта-
лы, — отмечает Разворотнева. — Как быстро 
удастся модернизировать изношенную систе-
му теплоснабжения, сказать нельзя. В 2019 
году средств из федерального бюджета на 
теплоснабжение практически нет».

Замглавы Минстроя подчеркнул, что от-
ключение горячей воды на две недели при-
водит к тому, что коммунальные службы не 
получают плату и теряют выручку. На время 
приостановки подачи тепла оплата услуги не 
производится. У коммунальных организаций 
есть экономический стимул сокращать этот 
период. Они заинтересованы в том, чтобы 

здания могли принимать тепло круглый год, 
но кому-то придется вложить в проект весо-
мую сумму.

Безусловно, модернизация потребует 
средств, говорит замгендиректора ассо-
циации «ЖКХ и городская среда» Дмитрий 
Гордеев. «Есть три возможных источника: 
тариф, бюджет и инвестор. Возможности 
госказны известны. Для того чтобы пришел 
инвестор, он должен понимать, что сможет 
вернуть вложенные миллиарды. На бюджет 
рассчитывать не приходится, — рассказывает 
эксперт. — Повышение тарифа — вещь непо-
пулярная, а население хочет 365 дней в году 
получать горячую воду, а платить больше не 
может. Но чудес не бывает, и, чтобы изба-
виться от необходимости покупать водона-
греватель или греть воду в кастрюле и мыть 
ребенка в тазике, придется заплатить».

В то же время, по словам эксперта, рост 
тарифов — весьма опасный социально-
политический момент. В конечном итоге 
сдерживание роста тарифа будет тормозить 
модернизацию инфраструктуры.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

А КАК В МОСКВЕ?
Москва не так уж и далека от озвученных 

замглавой Минстроя РФ Андреем Чибисом 
сроков в три дня. До 2011 года горячую воду 
в столице отключали сначала на 21 день, 
потом — на 14 дней. Последние восемь лет 
москвичи бегают с кухни в ванную с тазиками 
уже только 10 дней. Как «МК» прокоммен-
тировали ситуацию в пресс-службе ПАО 
«МОЭК», «10 дней — это обоснованный срок 
отключения горячей воды без потери каче-
ства и надежности самой большой в стране 
теплоэнергетической системы». Сроки же в 
три дня там комментируют аккуратно: «Будем 
изучать результаты проведенных экспери-
ментов». Впрочем, если удалось уменьшить 
время больше чем в два раза, то что мешает 
еще ужаться?

Пообщавшись с экспертами и пресс-
службой ведомства, корреспондент «МК» 
сделал вывод, что сократить время отклю-
чения воды можно двумя путями. Во-первых, 
технически: максимально подготовившись 
к периоду отключения воды, изучив суще-
ствующую систему трубопроводов, проведя 
заранее все возможные работы, которые 
можно сделать в трубе под давлением. Так 

поступили в 2011 году, когда ужались с 14 
до 10 дней.

В пресс-службе МОЭК нам ответили, 
что ради сокращения этих четырех дней спе-
циалисты провели реконструкцию и замену 
стальных трубопроводов на трубы нового 
поколения. «Современные трубопроводы 
тепловых сетей — это предизолированные 
стальные трубопроводы в пенополиурета-
новой изоляции, оборудованные системой 
дистанционного контроля, а также высоко-
температурные гибкие трубопроводы из сши-
того полиэтилена, исключающие возможные 
коррозионные процессы», — объяснили в 
пресс-службе. Кроме того, тепловики заме-
нили неисправную запорную арматуру, уста-
новили дополнительные секущие задвижки и 
перемычки, смонтировали дополнительные 
опрессовочные линии и насосы. По возмож-
ности ремонт проводился заранее.

— При советской власти была сде-
лана и описана система трубопроводов, 
— разъясняет «МК» Владимир Рязанский, 
эксперт-методист по информатизации ЖКХ. 
— Прошло 20 лет, система развивалась, но 
никакого внятного учета не было. Сейчас 
проводится инвентаризация трубопроводов, 
проверка их состояния. И чем больше их 

учтено во внутренних документах МОЭК, чем 
больше информации о трубах, с которыми 
предстоит работать, тем меньше времени 
специалистам понадобится на самом объ-
екте. Появились и технологии, которые по-
зволяют проводить определенные работы, 
когда трубопровод находится под давлени-
ем. Какие-то работы специалисты успевают 
сделать в рамках текущей эксплуатации, а 
что-то откладывают на время отключения 
горячей воды. И чем больше можно учесть 
заранее, тем меньше останется на потом.

Второй путь, который позволит сокра-
тить время «тазиков и чайников», логистиче-
ский. Теоретически именно благодаря ему 
летние работы можно будет сократить до 
трех дней. Как разъяснил Рязанский, один 
трубопровод от одного центрального те-
плового пункта можно привести в порядок 
быстрее, чем за 10 дней.

— Если рабочие занимаются только 
одной подстанцией, то сроки там день-два, 
— пояснил эксперт. — Если одна бригада 
работает сразу на нескольких пунктах, то 
сроки увеличиваются — рабочим надо по-
бегать по всем точкам. Если увеличить штат, 
то и время обслуживания сократится.

Любовь КУЛЯБКО.

c 1-й стр.
Дело против Майкла Калви воз-
буждено по заявлению акцио-
нера банка «Восточный» Шев-
зода Юсупова. Банк видит 

криминал в том, как перед ним была пога-
шена задолженность в 2,5 млрд рублей. Это 
был долг компании «Первое коллекторское 
бюро» (ПКБ), принадлежащей Baring Vostok. 
В счет долга «Восточный» получил 59,9% 
акций люксембургской компании International 
Financial Technology Group (IFTG), но в банке 
считают, что стоимость пакета всего 600 
тысяч рублей. Откуда взялась эта оценка, 
неясно. Сначала в качестве оценщика на-
зывалась PricewaterhouseCoopers, но на за-
седании суда выяснилось, что оценку про-
изводила совсем другая фирма по заказу 
компании Finvision, принадлежащей Артему 
Аветисяну.

На самом деле в центре конфликта сам 
банк «Восточный». Чтобы выполнить норма-
тивы ЦБ, ему необходимы 5 млрд рублей. Он 
рассчитывал на допэмиссию акций: состоя-
ние банка таково, что выкупить допэмиссию 
могут только его акционеры, Baring Vostok 
имеет 52% акций, другой крупнейший пакет 
(32%) принадлежит Артему Аветисяну. Baring 
Vostok отказывается увеличивать свою долю 
в банке, Калви давно собирался от него вовсе 
избавиться, Аветисяну средств не хватает.

Рядовой коммерческий конфликт. Но 
в дело вступает могущественная ФСБ — и 
Майкл Калви за решеткой. Именно этот по-
ворот больше всего настораживает рынок. 
Резонанс дела в том, что в обычном конфлик-
те в выигрыше, во всяком случае, промежу-
точном, оказывается не тот, кто в состоянии 
четко доказать свою правоту, а тот, кто может 
применить против своего противника адми-
нистративный ресурс. Аветисян, как писал 
ряд СМИ, оказался богаче на знакомства с 
теми, кто может направить силу государства 

в нужном ему направлении. Сообщалось 
о его давних и теплых связях с Дмитрием 
Патрушевым, который в этом конфликте ин-
тересен не как нынешний министр сельского 
хозяйства или бывший глава Россельхоз-
банка, а как выпускник Академии ФСБ и сын 
Николая Патрушева, бывшего шефа ФСБ, а 
ныне секретаря Совета безопасности. 

Когда речь заходит о посадке крупного 
и известного бизнесмена, его дело вольно 
или невольно примеряется на дело ЮКОСа. 
В данном случае общее, например, участие 
в корпоративном конфликте ФСБ. Главное 
различие: в деле ЮКОСа его владельцам 
инкриминировалось нанесение ущерба 
непосредственно государству, в деле Кал-
ви — речь идет об ущербе частным лицам. 
Но что-то мешает говорить о деле Калви 
как о долгожданном равенстве в защите 
прав как частной, так и государственной 
собственности. Иначе на рынке не стала бы 
общим местом констатация не улучшения, 
а, наоборот, ухудшения инвестиционного 

климата России. Все больше крупнейших 
российских предпринимателей выступают 
в защиту Калви. Его называют образцом 
чистоты поведения на рынке. Среди его сто-
ронников и представители госбизнеса. Так, 
глава Сбербанка Герман Греф заявил, что 
давно знает Майкла Калви «как порядочного 
и честного человека, много сделавшего 
для привлечения инвестиций в страну». Он 
надеется, что его злоключения — резуль-
тат «недоразумения». Руководитель РФПИ 
Кирилл Дмитриев выразил готовность дать 
за Калви личное поручительство. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков 
рассказал о личных встречах Калви с Пу-
тиным, назвал его очень крупным инвесто-
ром в нашу экономику и выдал известную 
формулу: в Кремле следят за развитием 
событий, но это дело не входит в прези-
дентскую повестку.

Судьба Майкла Калви остается 
неясной.

Николай ВАРДУЛЬ.

КТО И ЗАЧЕМ ИСПОВЕДУЕТ 
«АНТИКАЛВИНИЗМ»

Майклу Калви грозит 
10 лет тюрьмы.

Уникальные книги разработаны с уче-
том возраста детей и особенностями их 
зрительного и тактильного восприятия. Из-
дания большого формата, с увеличенным 
размером шрифта, крупными яркими ил-
люстрациями, тактильными элементами. 
Важное дополнение — комплекты оснащены 
электронным устройством «Волшебный ка-
рандаш», позволяющим прослушать сюжет, 
о котором рассказывает книга. Он «чита-
ет» сказку, сопровождая ее музыкальными 
фрагментами, помогает выполнить зани-
мательные задания, вносит в занятия эле-
мент игры. Такое сочетание осязательной, 

зрительной и слуховой информации, как 
отмечают специалисты, делает книги до-
ступными для детей с нарушением зрения 
и слепых детей.

«Я никогда не видела таких краси-
вых книг, здесь картинки, как будто на-
стоящие, их можно потрогать, и еще 
карандаш здесь говорящий!» — подели-
лась эмоциями от знакомства с удиви-
тельными книгами воспитанница МБДОУ 
«Детский сад № 218» г. Красноярска семи-
летняя Аня.

Передача книг для детского сада стала 
настоящим праздником: вместе с уголь-
щиками к ребятам пришла ростовая кукла 
Юлайка — дружелюбная собака, ставшая 
символом XXIX Всемирной зимней универ-
сиады, которая пройдет в Красноярске в 
марте. Вместе с Юлайкой воспитанники 
детсада строили города из конструктора, 

участвовали в веселых стартах, делали за-
рядку, играли в хоккей.

«Это очень нужное дидактическое по-
собие для детей с тяжелыми нарушениями 
зрения, — говорит учитель-дефектолог (тиф-
лопедагог) МБДОУ «Детский сад № 218» г. 
Красноярска Ирина Говядинкина. — Для на-
ших детей очень важно не только слышать, 
но еще и трогать: многие картины в книгах 
не только иллюстрированы, но и выделены 
тактильно — это самое основное, что нужно 
деткам дошкольного возраста. Мы можем 
раскрасить мир ребенка, который не может 
видеть все достаточно четко, мы добавляем 
ярких красок детям — это основная функция 
этих книг. Мы очень благодарны Фонду «СУЭК-
РЕГИОНАМ», который дал нам возможность 
получить эти книги, мы знаем, что они очень 
дорогостоящие, говорим огромное спасибо 
и ждем интересного продолжения!»

Уникальные издания были вручены крас-
ноярским дошколятам в рамках федераль-
ной программы «Книжки в подарок» — ее 
СУЭК Андрея Мельниченко и Фонд «СУЭК-
РЕГИОНАМ» поддерживают с 2004 года. За 
этот период в специализированные учебные 
учреждения и семьи, где воспитываются 
дети с особенностями здоровья, во всех 
регионах присутствия Компании от Москвы 
до Владивостока было передано свыше 200 
комплектов книг.

Юлия МОРОЗОВА.

Десять комплектов специализирован-
ных книг передали Сибирская уголь-
ная энергетическая компания и Фонд 
«СУЭК-РЕГИОНАМ» красноярскому 
детскому саду № 218 для детей с на-
рушением зрения. Всего в комплекты 
вошли 30 сборников известных рус-
ских поэтов, народные сказки, рас-
сказы о природе и животном мире 
нашей страны.
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СУЭК ПЕРЕДАЛА «ВОЛШЕБНЫЕ» КНИГИ
красноярским дошколятам с нарушениями зрения

Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Самый тяжелый 
человек Китая 

Ван Хаонань, весивший 334 
кг, за полгода сбросил сра-
зу 142 килограмма. Моло-
дой человек наметил себе 
новую цель — похудеть до 
сотни кг. Такая трансфор-
мация произошла с жителем 
Поднебесной с помощью 
врачей. Он участвовал в 
кампании медицинского 
университета «Найти перво-
го толстяка» и в числе двух 
других победителей выи-
грал бесплатное лечение. 
19-летнему юноше сделали 
шестичасовую операцию по 
уменьшению желудка, в ре-
зультате его рост увеличил-
ся на 2 см, а стопа уменьши-
лась на 4 см. Кроме того, 
молодой человек бросил ку-
рить и серьезно занялся 
спортом.

КАДР

РЕЙТИНГ

ЯВЛЕНИЕ

ПОЛЕМИКА

ТРАНСПОРТ

ОПРОС

ИНИЦИАТИВА

РОСТОВЧАН ВОЗМУТИЛА РЖАВАЯ МАРШРУТКА С ДЫРЯВЫМ ОКНОМ

СОВеТ пО пРАВАМ ЧеЛОВеКА ВСТУпИЛСЯ ЗА ЖУРНАЛИСТОВ

ЛюбИТеЛЯМ пОбОЛТАТь ЗА РУЛеМ пРИДеТСЯ РАСКОШеЛИТьСЯ

Жители Ростова-на-Дону 
пожаловались в соцсе-
тях на общественный 
транспорт, пребывающий 
в плачевном состоянии. 
На фотографиях очевидцев 

вместо двух задних стекол 
маршрутного такси отчет-
ливо видно дыру, кото-
рая затянута прозрачной 
пленкой и скотчем. А правый 
бок машины весь помят и 

основательно проржавел. 
Тем не менее микроавтобус 
переполнен пассажира-
ми. Некоторые горожане в 
комментариях иронизиру-
ют: «Это нанотехнологии, 
жидкое стекло еще плохо 
застыло». Но большинство 
возмущено проведенной 
транспортной реформой го-
рода, в результате которой 
люди вынуждены ездить на 
подобных «ржавых корытах». 
Представители перевозчика 
сообщили корреспонденту 
«МК в Ростове», что микро-
автобус сняли с линии, как 
только поступило сообще-
ние о неисправности. Прав-
да, в компании не уточнили, 
по какой причине на таком 
транспорте вообще начали 
перевозить людей.

Штраф за использование 
мобильных телефонов и 
других гаджетов за рулем 
может вырасти до 5000 
рублей — об этом рас-
сказал депутат Госдумы 
Вячеслав Лысаков. По его 
словам, любые отвлекающие 
факторы мешают водителю 
сконцентрироваться на доро-
ге, а современные автолю-
бители ухитряются не только 
разговаривать по телефону, 
будучи за рулем, но и пере-

писываться в мессенджерах, 
проверять социальные сети 
и смотреть видео. Подобное 

поведение, по мнению депу-
тата, выходит за рамки здра-
вого смысла. «За такое надо 
наказывать, это опасно», — 
резюмировал Лысаков. Также 
депутат добавил, что водите-
лям следует быть вниматель-
нее даже при телефонных 
разговорах через гарнитуру и 
громкую связь — человек все 
равно отвлекается и может 
не среагировать вовремя на 
изменение обстановки на 
дороге.

Самую большую Луну в 
2019 году увидят россия-
не вечером 19 февраля. 
Наш ближайший спутник 
достигнет фазы полнолу-
ния и подойдет к Земле на 
расстояние ближе 362 тысяч 
километров. Полная Луна 
появится после 16 часов и к 
полуночи достигнет макси-
мальной высоты над южным 
горизонтом. Если небо 
окажется ясным, суперлуна 
будет сиять в созвездии Лев 
всю ночь, до восхода Солнца. 
Как пояснили в Московском 
планетарии, суперлунием на-
зывают момент, когда полная 
Луна подходит к Земле на 

расстояние ближе 362 тысяч 
км и моменты прохождения 
перигея и полнолуния от-
стоят по времени не больше 
чем на 3 дня. 19 февраля 
разница между перигеем и 

полнолунием будет рекордно 
малой — она составит чуть 
больше 6 часов. В 12.07 дня 
Луна подойдет к Земле на 
356 тыс. 761 км, а уже в 18.54 
произойдет полнолуние.

МУЗЫКУ КАКИХ ЖАНРОВ ПРЕДПОЧИТАЮТ РОССИЯНЕ?

Примечание: Респонденты могли выбрать более одного жанра.  Источник: «Левада-Центр»

Российская эстрада, поп-музыка

Советская эстрада

Шансон

Классическая музыка

Народная музыка, фолк

Зарубежная поп-музыка

Танцевальная музыка, техно

Русский рок
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НАЗВАНЫ ЛУЧШИе РОССИйСКИе РегИОНЫ
Агентство РИА «Новости» 
представило рейтинг 
регионов страны с самым 
высоким качеством 
жизни. На первых позициях 
оказались Москва, Санкт-
Петербург и Московская 
область. Эксперты отмеча-
ют, что на этих территориях 
более развитые инфраструк-
тура, экономика и социаль-
ная сфера. По данным агент-
ства, на три региона-лидера 
приходится около половины 
суммарного ВРП (валового 
регионального продукта), 
40% оборота розничной 
торговли страны и около 
40% инвестиций в основной 
капитал. При составлении 

рейтинга регионам выстав-
лялись баллы с учетом 70 
показателей, среди которых: 
уровень доходов населения 
и его занятость, жилищные 
условия, безопасность про-

живания, демографическая 
ситуация, уровень экономи-
ческого развития, освоение 
территории и развитие 
транспортной инфраструк-
туры.

ТОП-10 РЕГИОНОВ C САМЫМ ВЫСОКИМ 
КАЧЕСТВОМ ЖИЗНИ
1. Москва 77,371 балл
2. Санкт-Петербург 75,687 баллов
3. Московская область  72,453 балла
4. Республика Татарстан  66,47 баллов
5. Белгородская область  64,426 баллов
6. Краснодарский край  63,973 балла
7. Воронежская область 60,757 баллов
8. Ханты-Мансийский АО 60,113 баллов 
9. Липецкая область 59,245 баллов
10. Калининградская область 58,935 баллов

Специальное заседание 
Совета при Президенте 
РФ по развитию граждан-
ского общества и правам 
человека будет проведе-
но на тему «законопро-
ектов Клишаса» (пакет 
документов авторства се-
натора Андрея Клишаса, 
устанавливающих ответ-
ственность за оскорбле-
ние власти, фейк ньюс 
и прочее). Многие члены 
СПЧ считают законопроекты 
не просто некорректными, 
а антиконституционными, 
и видят в них серьезную 

угрозу для общества. Соот-
ветствующее решение было 
принято на заседании по-
стоянной комиссии по сво-
боде информации и правам 
журналистов Совета, воз-
главляемой главредом «МК» 
Павлом Гусевым. Члены ко-
миссии (среди них извест-
ный адвокат Генри Резник, 
один из авторов Конститу-
ции Илья Шаблинский, глава 
Союза журналистов России 
Владимир Соловьев, журна-
лист «МК» Ева Меркачева) 
приняли решение засту-
питься за представителей 

пишущей братии, которые 
подверглись преследова-
нию. В числе пострадавших 
питерский журналист «Эха 
Москвы» Сергей Кагерма-
зов, которого не пускают 
на заседания Заксобрания 
Санкт-Петербурга, псков-
ский журналист Светла-
на Прокопьева, которая 
обвиняется по статье 
«Оправдание терроризма», 
и калининградский редак-
тор Игорь Рудников, кото-
рый якобы вымогал взятку 
у генерала Следственного 
комитета.

РОССИЯНе УВИДЯТ САМУю бОЛьШУю ЛУНУ
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ВЗРЫВЫ ВОКРУГ 
РЕЗИДЕНЦИИ 
ПУШИЛИНА
В Донецке сработали три мины: 
жертв нет
В Донецке в понедельник в самом 
центре, более того, в правитель-
ственном квартале, с утра взрыва-
лись мины. Весь день саперы об-
ходили пустыри и дворы в поисках 
новых взрывных устройств. Местные 
спецслужбы называют эту «атаку» 
вызовом властям ДНР. 

Взрыва было три, официальные источники 
сообщают о подрывах на крыше газораспре-
делительной станции, возле дома по улице 
Кобозева, 70, и неподалеку от пересечения 
улицы 25 лет РККА и бульвара Пушкина. Взры-
вы были малой мощности. Судя по найденному 
на месте фрагменту от электродетонатора 
ЭДП, который применяется и в промышленно-
сти, простейшее взрывное устройство могли 
сделать и подбросить как мусор кто угодно: 
малозаметные пакеты были размещены на 
пустыре, в демонтированном здании бывшего 
кафе «Красный кут» (оно прославилось в 90-е 
расстрелами криминальных авторитетов) и на 
крыше одиноко стоящего строения.

При этом донецкий бульвар Пушкина — 
это витрина города, здесь лучшие рестораны, 
гостиницы и почти все правительственные зда-
ния. Но самым охраняемым местом, причем 
единственным в республике настолько охраняе-
мым, является тот самый перекресток и здание 

по бульвару Пушкина — резиденция Дениса 
Пушилина. Улица 25 лет РККА перегорожена 
шлагбаумом, машины проезжают туда только 
по пропускам, там даже люди не могут прогу-
ливаться без пропусков. Ресторан «Пушкин» в 
этом здании — тоже самая охраняемая и неде-
шевая точка общепита в городе. Да и патрулей 
тут хватает: до места, где погиб Александр 
Захарченко, меньше сотни метров.

И вот по периметру кто-то закладывает 
и взрывает три относительно безобидных 
взрывпакета. Из разрушений — пара выби-
тых стекол и поврежденная крыша газора-
спределительной станции, работа которой 
не прервалась ни на миг.

Показательно, что все официальные ис-
точники в ДНР настаивают на том, что взрывы 
случились рядом с гостиницей, в которой 
традиционно живут наблюдатели монито-
ринговой миссии ОБСЕ и где припаркованы 
их знаменитые белые бронированные джипы. 

О том, что эти джипы стоят в тридцати метрах 
от резиденции главы республики, стараются 
не упоминать.

Взрывы в Донецке все оценивают как 
крупный намек Денису Пушилину на какие-то 
очень существенные обстоятельства. «Си-
туация напряженная, процветание никак не 
наступает, и все шишки валят на главу респу-
блики», — угрюмо комментирует ситуацию 
источник «МК» в окружении Пушилина. На-
кануне Пушилин произвел многочисленные 
рокировки глав районов и городов, связанные 
с плохой уборкой улиц от снега и мусора. 
Впрочем, главный город — Донецк, в котором 
в январе как раз и возник мусорный коллапс, 
перестановки пока не затронули. 

Ситуация в Донецке сейчас такова, что 
не совсем понятно, у кого больше влияния на 
процессы в экономике — у довольно автоном-
ного правительства во главе с совершенно 
не публичным Александром Ананченко или у 
находящегося на виду Пушилина, на котором 
понемногу «виснет» все больше и больше 
негатива.

 Источники «МК», близкие к руководству 
ДНР, утверждают, что взрывы были резуль-
татом не украинской провокации, а делом 
рук противников Дениса Пушилина внутри 
самопровозглашенной республики. «Жители 
Донецка оказались крайне разочарованы 
тем, что их лидер фактически не сдержал ни 
одного из своих предвыборных обещаний. В 
частности, осенью 2018 года Пушилин обе-
щал вернуть национализированные рынки в 
частную собственность и даже создал для 
этого специальную комиссию, но она без-
действует. Рынки все еще находятся в руках 
правительства ДНР. Кроме того, глава само-
провозглашенной республики обещал до-
биться понижения цен в магазинах, однако 
к концу зимы стоимость товаров первой не-
обходимости выросла в среднем на 30%. 

Дмитрий ТРОФИМЕНКО,  
Артур АВАКОВ.

В Госдуме приняли в первом чтении зако-
нопроекты о наказании за распространение 
недостоверных новостей и о неуважении к 
власти и обществу. Первый законопроект 
сразу же получил название закон о «фей-
ковых новостях». Было много шума и спора 
из-за этой инициативы. Кому-то были не милы 
авторы инициативы, кому-то не нравилось 
содержание законопроектов. В общем, как 
всегда, «много шума из ничего».

 «В начале было Слово, и Слово было 
у Бога, и Слово было Бог». Общеизвестная 
библейская мудрость. Из которой, судя по 
современной жизни, мы запомнили только 
первую часть — «в начале было слово»… 

Мы как-то не заметили, что из реального 
общества проскочили в фейковое точно по 
вертикали.

Мы живем в условиях самых разнообраз-
ных вертикалей — власти, патриотизма, «осо-
богопути», справедливого суда, окружения 
врагов. Мы не только «родина слонов», но 
и вертикалей, которые имеют одну общую 
родовую черту. Они фейковые. Попытаюсь 
дать определение фейковой вертикали. Ко-
лоссальный разрыв между словом и делом на 
всех уровнях. Поэтому фейк — это не только 
ложь, а отсутствие какого-либо действия или 
поступка после заявленных слов. В подобной 
вертикали есть своя правда. Но эта правда 
тоже фейковая. 

Законопроект о фейках это «масло мас-
ляное». Фейковые новости в фейковом обще-
стве. Они отличаются друг от друга только 
одним моментом — кто их выдал на-гора. 
Самое смешное, что главным поставщиком 
фейков являются сами депутаты. Что ни ини-
циатива, то фейк. 

В Интернете и соцсетях полно самых 
разных топов, посвященных фейковым де-
путатским инициативам.

Женщиной-депутатом был придуман 
законопроект, связанный с проституцией. 
Если кто-то подумал, что он посвящен ис-
коренению или легализации проституции, 
то он глубоко заблуждается. Депутатская 
инициатива звучит примерно так: о женитьбе 
на проститутках. Клиенты женщин «с по-
ниженной социальной ответственностью» 
должны будут либо отсидеть 15 суток, либо 
жениться на той проститутке, услугами кото-
рой они воспользовались. Если же не хочет 
ни жениться, ни сидеть, то он будет вынужден 
оплатить крупный административный штраф. 
Размер штрафа составляет 100 тысяч ру-
блей. После подобной инициативы даже не 
задаюсь вопросом, а есть ли мозги у автора 
законопроекта. 

Или другое предложение. Лишать ро-
дительских прав родителей, чьи несовер-
шеннолетние дети приняли участие в несо-
гласованных акциях. А целый заместитель 
главы Комитета Госдумы по образованию и 
науке Борис Чернышов предложил наказы-
вать правонарушителей просмотром плохого 
российского кино. Бедные правонарушители. 
Уж лучше 15 суток отсидеть. Тот же Чернышов 
не так давно выступил с инициативой о прове-
дении для учеников старших классов уроков 
отцовства. По его мнению, это должно быть 
чем-то вроде уроков профориентации.

Фейки реально залезли не только в по-
литическую, но и экономическую жизнь. Мне 
всегда казалось, что экономика растет по-
тому, что больше производится и продает-
ся самых разных товаров. Соответственно 
повышается и материальное благополучие 
граждан, что выражается в росте зарплат и 
пенсий. Для этого надо реально напрягаться: 
проводить экономические реформы, вне-
дрять новые технологии, дать возможность 
развиваться бизнесу. Но так происходит в 
реальном секторе экономики. В фейковой 
экономике напрягаться не надо. Достаточно 
сменить руководителя Росстата. А дальше 
просто ловкость рук и другая методика рас-
четов. ВВП растет, зарплаты тоже растут и т.д. 
и т.п. На рост цифр в экономике потребова-
лось всего пять дней. Столько дней прошло 
с момента увольнения старого руководителя 
и назначения нового. Все зашибись.

Фейк порождает фейк. Его не чурают-
ся провластные и оппозиционные политики 
(кстати, оппозиция это тоже фейк). Имитация 
власти, имитация протеста. Реально только 

то, как они решают свои личные вопросы. 
Никаких фейков. Здесь все взаправду: мил-
лионные, а то и миллиардные по стоимости 
квартиры, недвижимость за границей и про-
чее и прочее. 

А половина российских обывателей 
уже основательно обосновалась в фейко-
вом мире. В соцсетях. По социологическим 
опросам, около 45% россиян пользуются 
соцсетями ежедневно, а 62% — хотя бы раз в 
неделю. 50% граждан РФ зарегистрированы 
в социальных сетях, и только 10% не имеют 
ни одного аккаунта.

Реальные человеческие чувства под-
меняются лайками и селфи. Комментарии 
по большей части один сплошной фейковый 
рай и ад. Любовь соседствует со злобой, 
ненависть с добром. При этом создается 
впечатление, что пишущие не всегда пони-
мают, что они читают и на что отвечают. По 
признанию министра образования, почти 
четверть населения не владеет функцио-
нальным чтением, то есть читающий не по-
нимает смысла прочитанного. Смотрит в 
книгу — видит фигу. Фигу видит и учитель. 
Потому что учитель из «сеятеля разумного» 
превратился в обслугу, которая занимается 
всем — от выборов до уборки снега. Какое 
обучение, какие образовательные стандарты. 
Учителя сельской школы из Омской области 
жалуются Путину, что у них нет сотовой связи, 
Интернета, газа, воды.

Тем не менее образован человек или нет, в 
глубине души он жаждет справедливости. 

В цивилизованном обществе местом по-
иска справедливости традиционно является 
суд. Одним из индикаторов справедливости 
суда можно считать количество обращений 
в ЕСПЧ. Поэтому немного цифр.

В 2018 году россияне пожаловались в 
Страсбургский суд больше 12 000 раз. Сей-
час на разных этапах производства в ЕСПЧ 
находится 11 745 «российских» дел — это 
больше, чем по жалобам граждан Румынии 
(8503 дел), Украины (7267), Турции (7107) и 
Италии (4501). 

«…Судьи Страсбурга вынесли решения 
по 248 «российским» делам и признали на-
рушения в 238 из них. Для сравнения, в Гер-
мании — самой успешной стране по этому 
показателю — в 19 рассмотренных делах 
нарушения судьи признали лишь по двум. 
Всего лишь в пяти решениях по делам против 
России Европейский суд по правам человека 
отказался признать нарушения властей», 
— пишет журналист Максим Вараксин. Как 
говорят в Одессе, российский и германский 
суды это две большие разницы. 

Последнее пристанище справедливо-
сти — церковь, где можно утешиться божьей 
истиной. Но и здесь страждущих поджидает 
засада. Если веру как элемент сознания че-
ловека вынести за скобки, то РПЦ как оплот 
православия тоже является фейком. Дело 
не в «нанопыли» или «исчезающих часах» 
патриарха. Дело в другом. И то, «другое» 
выпукло проявилось в процессе автокефа-
лии Украинской православной церкви. Не 
души заблудших и ищущих утешения людей 
волнуют иерархов РПЦ. События на Украине 
показали, что РПЦ хорошо усвоила уроки, 
которые преподает всем нам российское 
государство, — двоемыслие и двойные стан-
дарты. Справедливости ради стоит отметить, 
что и другие участники автокефалии — Кон-
стантинопольский патриархат, православная 
церковь Украины — такие же приверженцы 
двойных стандартов. РПЦ предает анафеме 
Филарета, Константинопольский патриархат 
снимает с него анафему. Делят приходы, 
монастыри, доходы от «свечных заводиков», 
идут постоянные обвинения друг против дру-
га. Я понимаю хотя бы про разногласия с 
католиками: обрядовые, догматические. Но 
в данном случае в ритуалах и догматах все 
совпадает буквально до запятой. При этом 
каждая сторона ссылается на божью волю 
и утверждает, что ее «божья воля» самая 
правильная. В общем, на все воля божья, но 
только та, которая выгодна в данный текущий 
момент. 

«В начале было слово»… И это слово 
было фейк.
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Впрочем, премьер-министр сам 
признает, что «сколько милли-
ардов ни называй», а «абсолют-
но никого это не касается». На-

рода, в смысле, не касается. Зато волнует, 
что «около моего дома как была лужа, как 
было все в таком состоянии, как 20 лет назад, 
так и осталось». В защиту лужи оптимист, 
кстати, сказал бы, что там дети могут кора-
блики пускать, воздух не такой сухой, для 
кожи полезно. Но пример с лужей не о том. 
А о том, что вот уже лет 15, как Дмитрий Мед-
ведев на высших руководящих должностях, 
и вот оно — эффективность управленцев 
теперь будут оценивать по реальным делам. 
Видите, оптимист верил, что когда-то это 
случится, и это случилось (обещано).

Заявлена премьером Медведевым и за-
дача реализации национальных проектов. Это 
чтобы мы получили «страну, где комфортно 
жить, где соблюдаются все стандарты со-
временной жизни». Это цель работы власти, 
и «мы ее (работу) будем делать».

Напомню, проекты рассчитаны на 6 лет. 
Нынешняя, назовем это администрация, ру-
лит уже в три раза дольше.

Еще один примечательный аспект. Ин-
тервью Медведева, так же, как и его статья на 
тему нацпроектов, как и многие его послед-
ние заявления, совершенно не становится 
хитом новостной повестки.

Обычный классический оптимист сказал 
бы, что это хорошо — работа правительства 
настолько четко налажена, что ее не замеча-
ют. Все идет как надо — и претензий нет. В не-
которых развитых странах граждане вообще 
не знают, как премьера зовут. Информирован-
ный оптимист сказал бы: да неинтересно уже 
все это. Наелись люди обещаниями, не лезет 
больше. Кто прав — не мне решать.

Но один плюс во всем этом точно есть 
— у нас с вами в стране теперь появился про-
фессиональный оптимист. Он же премьер-
министр. Работа такая. На его оптимизм как 
двигатель нацпроектов теперь надежда.

Есть, правда, и такое определение опти-
миста — это человек, который верит, что мо-
жет быть и хуже. А то что это за пессимизм 
такой — хуже быть не может.

Дмитрий ПОПОВ.

«Почте России» удалось 
переломить стереотип о своей 
медлительности и оцифровать 
традиционные почтовые услуги
Население давно рассчитывало на 
построение конструктивного диало-
га с «Почтой России». Госкомпания, 
кажется, начала отвечать взаимно-
стью и постепенно приводит сервис 
к стандартам XXI века. 2019 год фе-
деральный почтовый оператор начал 
с радикальных перемен. Он активно 
модернизирует отделения почтовой 
связи, разрабатывает и внедряет 
новые услуги, в том числе цифровые. 
Журналист «МК» проверил на себе по-
чтовые реалии и убедился в том, что 
«Почта России» может удивить.

Сложно найти жителя России, который 
ни разу не посетил отделение почтовой связи 
— ежедневно в 42 тысячи отделений «Почты 
России» приходят за письмами, посылками, 
пенсиями или для оплаты налогов более 6 
миллионов человек по всей стране. Разви-
тие онлайн-торговли в последние годы тоже 
внесло свою существенную лепту в режим 
работы организации: нагрузка на отделе-
ния стала расти особенно сильно. Именно 
поэтому почтовый оператор начал усердную 
борьбу с очередями.

Еще несколько лет назад необходимость 
посетить почтовое отделение вызывала у рос-
сиян скорее негативные эмоции: от уныния до 
гнева. А что теперь? Корреспондент «МК» на 
личном опыте убедилась в том, что сегодня у 
клиентов федерального почтового оператора 
чаще возникают позитивные эмоции от взаи-
модействия с ним. На днях наш журналист 
посетил одно из отделений «Почты России». 
Зайдя в светлое, чистое помещение, он взял 
талончик и засек время вызова к окну опера-
тора. Не успел удобно устроиться на рядом 
стоящем стуле, как на табло загорелся его 
номер. Между получением талона и вызовом 
прошло всего 3 минуты, а в общей сложности 
корреспондент провел в отделении 5 минут. 
Это стало приятной неожиданностью, так как 
раньше на почте можно было зависнуть и на 

полчаса, и даже на час.
Личный опыт подтверждается всерос-

сийской статистикой: сегодня среднее время 
ожидания в почтовых отделениях составляет 
около 5 минут, что можно назвать большим 
достижением.

За счет чего «Почте России» удалось из-
менить ситуацию и сформировать положи-
тельный эмоциональный фон? Во-первых, по-
могла электронная очередь. Она эффективно 
распределяет потоки клиентов и помогает 
контролировать самое ценное — время, ко-
торое сотрудники тратят на оказание тех или 
иных услуг. Во-вторых, была модернизиро-
вана зона хранения почтовых отправлений. 
Стеллажи с посылками переместили в рабо-
чую зону операторов — теперь им не нужно 
отходить от рабочего места в хранилище, 
так как все необходимое находится у них под 
рукой. Следующая новация, которая помогла 
улучшить сервис, — камеры. Залы отделений 
оборудованы видеокамерами, которые в ре-
жиме реального времени позволяют отсле-
живать поток клиентов. Кроме того, клиенты 
могут дать знать о возникновении очереди на 
«горячую линию», сообщив город и номер по-
чтового отделения. После этого руководитель 
отделения обязан оперативно принять меры 
для устранения очереди.

На почте придумали множество сер-
висов, которые помогают свести общение 
с операторами в отделении к минимуму и 
сэкономить клиентам их время. Например, 
с 2018 года посылки можно оформлять и опла-
чивать онлайн. На помощь клиентам также 
пришли почтоматы — автоматизированные 
терминалы по выдаче товаров, заказанных 
в интернет-магазинах и каталогах. Другой 
инструмент в борьбе с очередями — это 
подключение простой электронной подпи-
си (ПЭП). Отметим, что граждане, имеющие 
подтвержденную учетную запись на Едином 
портале государственных услуг, могут офор-
мить ПЭП удаленно. Благодаря внедрению 
этой системы получить посылку теперь можно 
без заполнения бумажных бланков и предъ-
явления паспорта, достаточно назвать код 
из СМС-сообщения. Это сокращает время 
выдачи отправления в 5 раз!

Поскольку современный человек, без 
преувеличения, проводит в смартфоне 

большую часть своей жизни, «Почта России» 
разработала свое официальное мобильное 
приложение. Теперь у клиентов в кармане на-
стоящее почтовое отделение. Кстати, рейтинг 
приложения в AppStore — 4,7 балла из 5. Ска-
чав его, можно в режиме онлайн отслеживать 
почтовые отправления без необходимости 
посещения отделения связи.

«МК» решил выяснить, что думают кли-
енты «Почты России» о текущем положе-
нии вещей и современных нововведениях. 
«Приложение работает хорошо, но иногда 
не приходят уведомления о прохождении 
промежуточных международных почтовых 
отправлений. Но если зайти в саму программу, 
все достаточно быстро отправляется», — на-
писал пользователь Vikki2019 на специализи-
рованном форуме. Отметим, что в Интернете 
существует немало форумов, посвященных 
работе «Почты России». Здесь клиенты орга-
низации делятся своими впечатлениями от 
посещения отделений, а также критическими 
замечаниями и пожеланиями. «Услугами по-
чты пользуюсь уже 21 год, в разных городах. 
Приятно, что качество обслуживания выросло. 
Жалко, что до периферии такой ремонт, как 
в Москве, еще не дошел», — написал другой 
клиент компании.

Приличный внешний вид почтовых отде-
лений по всей стране — вопрос недалекого 
будущего. В прошлом году «Почта России» 
отремонтировала более 3000 отделений по 
всей стране. В ряде регионов объемы ре-
монтов увеличились в два-три раза. Помимо 
планового ремонта активно открывались по 
всей стране и так называемые отделения 
нового формата.

Между тем ремонтируют не только город-
ские отделения, восстанавливают и сельские. 

В России много уголков, где, кроме почты, 
не осталось никаких других организаций, а 
значит, именно почтовому отделению суждено 
стать центром притяжения для местных жи-
телей, а самому почтальону — их опорой не 
только в доставке корреспонденции. В част-
ности, «Почта России» анонсировала проект по 
мониторингу здоровья россиян почтальонами 
и оказанию ими доврачебной помощи. 

Основной целью такой инициативы яв-
ляется забота о здоровье жителей глубинки. 
Почтальон — частый гость во многих россий-
ских семьях. По долгу службы он постоянно 
общается с людьми. Учитывая это, в «Почте 
России» планируют дополнить функционал 
почтальона новой социальной услугой. Он 
может стать посредником между гражданами 
и медицинскими учреждениями, проводя ан-
кетирование и помогая тем самым выявлять 
заболевания на ранних сроках. 

Чтобы узнать, какие цели и задачи ставит 
перед собой организация на 2019 год, мы 
обратились за комментарием к гендиректору 
ФГУП «Почта России» Николаю Подгузову. 

— «Почта России» продолжит упорно 
работать над повышением качества сервиса 
и запуском новых услуг, которые сделают 
взаимодействие клиентов с нами еще более 
удобным, быстрым и комфортным, — расска-
зал он «МК». — Это касается ремонта почтовых 
отделений, борьбы с очередями, дальнейшего 
развития сервисов на базе простой электрон-
ной подписи, строгого соблюдения сроков 
доставки посылок. Например, в этом году 
планируем внедрить в мобильное приложение 
функцию, позволяющую клиенту отслеживать 
часы пиковой нагрузки почтовых отделений и 
исходя из этого планировать свой визит.

Людмила ФРАДКИНА.

“Московский коМсоМолец”   19 февраля 2019 года

Георгий ЯНС, журналист

ПОСЫЛКИ БЕЗ ПАСПОРТА 
И БЕЗ ОЧЕРЕДЕЙ

КРАСНУЮ ВЕТКУ 
ПУСТИЛИ В ОБХОД
Как северо-восток Москвы 
переживает закрытие метро 
В столице случился очередной 
транспортный коллапс. Но заплани-
рованный и сделанный с благой це-
лью. Ради строительства очередного 
участка Большой кольцевой линии 
метро с 16 по 24 февраля для дви-
жения закрыта верхняя часть крас-
ной ветки — от «Комсомольской» до 
«Бульвара Рокоссовского». Проехать 
поверху тоже непросто. В целом с 
задачей-минимум — компенсировать 
закрытие подземки — транспортни-
ки справляются. Но без накладок не 
обходится.

В нервозную обстановку погружаешься 
сразу на выходе из станции МЦК «Бульвар 
Рокоссовского». На метрополитеновский 
пассажиропоток станция не рассчитана: вы-
ходящие еле протискиваются между стеной 
и плотной толпой стоящих на вход. 

Уже на территории рынка, что между 
станцией МЦК и метро, стоят сотрудники с 
мегафонами и оповещают пассажиров: под-
земка не работает, пользуйтесь «Ласточками». 
Мегафоны работают в автоматическом режи-
ме, воспроизводят стандартный дикторский 
текст, а сотрудники работают живыми стол-
бами для этих репродукторов. 

— Компенсирующий автобус? — удив-
ляется человек в очень похожем на «скорую» 
микроавтобусе аварийной службы метро-
политена. — Так его здесь нет, он только до 
«Преображенки» идет. А здесь бесплатный 
трамвай!

Мимо по кольцу действительно подходит 
к остановке новенький трамвай 7-го марш-
рута. Сказать, что трамвай был переполнен 
— нет, такого не скажешь. 

Богородский храм — здесь трамвай по-
ворачивает на Краснобогатырскую. Трамвай 
выезжает на Краснобогатырскую. Чтобы еще 
через пять минут застрять в мертвой пробке. 
Настолько хорошо застрять, что двери от-
крываются и все желающие идут по тротуару 
пешком.

Преображенская площадь. Хрупкая 
женщина средних лет — снова с мегафоном 
и в зеленой жилетке «Организатора пере-
возок». Елена — кадровая сотрудница этой 

организации. По ее словам, «усиление» в этот 
раз обошлось без разово нанятых людей. «Вы-
дернули» офисный персонал, а прежде всего 
— почти в полном составе Центр обеспечения 
мобильности пассажиров. Так что если кому-то 
нужно сопроводить по подземке плохо ходя-
щего человека, поездку лучше перенести. 

— Вопросы задают постоянно, — говорит 
Елена. — И все одинаковые, как будто никто не 
слушает и не смотрит новости: почему закрыто 
метро, когда откроют и где посадка на автобус? 
Вон там, кстати! — и показывает в сторону 
новодельного Преображенского храма. 

А вот и грандиозное зрелище — целая 
колонна синих автобусов, идущая один за 
одним. Ехать быстро и довольно удобно: 
«Сокольники» — «Красносельская» — «Ком-
сомольская», всего минут за 10. В салоне, 
кстати, свободно — обычное метро в 9 утра 
этим похвастаться не может никак. На «Комсо-
мольской» выход из автобусов тоже довольно 

далеко от подземных и наземных вокзалов 
— метрах в трехстах.

— У нас тут полный дурдом, — информа-
торы на площади Трех вокзалов загружены 
примерно в три раза интенсивнее, чем на 
Преображенской площади, а с «Бульваром Ро-
коссовского» и вовсе не сравнить. — Каждый 
второй спрашивает, что случилось и как куда 
проехать. Приезжих полно, никто ничего не 
знает. Некоторые не понимают по-русски...

Группа китайских туристов на крейсер-
ской скорости выскакивает из Ленинград-
ского вокзала во главе с экскурсоводом, 
кильватерной колонной (едва ли не парами, 
как в детском саду) исчезает в недрах ме-
тро. Кстати, навигацию по поводу закрытия 
ветки обещали обеспечить в том числе и на 
китайском языке!

— На иностранных языках есть информа-
ция, — говорит Татьяна Немова, сотрудница 
Центра обеспечения мобильности, — она 
там, внизу, на инфостойке метро, должны 
лежать буклеты.

На самой инфостойке, однако, ничего 
про китайский язык не знают: вот буклеты, 
стандартная схема компенсационных марш-
рутов, все продублировано на английском. И 
только. Так что китайским товарищам остается 
надеяться (и не безосновательно) на про-
фессионализм гидов. 

Кому действительно трудно — это ав-
томобилистам. В салонах автобусов часто 
можно слышать возмущение: ну хорошо, 
маршрут «КМ» идет по одной из двух-трех 
полос. Почему остальные, недействующие, 
не оставить водителям — ведь в два ряда 
автобусы не пустишь? «В ВАО всегда очень 
напряженная дорожная ситуация, — говорит 
Мария Красавина, ездящая на работу из Щел-
кова в центр, — но сейчас, когда огромный 
поток с Щелковского шоссе пошел в соседние 
районы, стало просто невыносимо! Ни на 
машине, ни на общественном транспорте 
невозможно проехать! И это нам терпеть еще 
целую неделю...». 

Антон РАЗМАХНИН.

ЗЛОБА ДНЯ

Всего в 50 метрах от 
воронки находится 
резиденция главы ДНР 
Дениса Пушилина.

Место одного 
из трех 
взрывов.
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  Марина ТАЛЬСКАЯ

Срок ареста главы инвестиционного 
фонда Baring Vostok Майкла Калви 
продлен до 13 апреля. Бизнесмену 
грозит до 10 лет лишения свобо-
ды. Официально американскому 
инвестору предъявлено обвинение 
в мошенничестве: стоимость акций 
IFTG, переданных в качестве по-
гашения долга банку «Восточный», 
названа существенно завышенной. 
В финансовых кулуарах этот арест 
расценивают как развязку корпора-
тивного конфликта в «Восточном». 
Многие российские бизнесмены, 
в числе которых глава Сбербанка 
Герман Греф, глава РФПИ Кирилл 
Дмитриев, руководитель «Росна-
но» Анатолий Чубайс, выступили 
в поддержку арестованного. Свое 
видение ситуации «МК» предста-
вил финансовый омбудсмен Павел 
МЕДВЕДЕВ.
— Павел Алексеевич, в чем суть этой 

истории с арестом американского ин-
вестора? Это результат корпоративных 
разборок, отголосок санкционной войны, 
торжество правосудия?

— Конфликты между различными бизнес-
группами были всегда. Время от времени 
они завершались циклами показательных 

«посадок». Но и в этом правовом волюнта-
ризме всегда просматривались какие-то 
ограничители. Кто-то говорил: «Цыц! Вот эту 
информацию мы пускаем в дело, а на эту нам 
наплевать». Теперь, похоже, сказать «цыц!» 
стало некому. Неужели «кому надо» не заме-
чали в предыдущие 10 лет, как работает этот 
фонд? Он работал, как и подавляющее боль-
шинство его коллег в этом секторе — ровно 
по тем же «понятиям». Причем вел себя даже 
респектабельнее многих. Что тут оценивать 
содержательно? Либо правила игры карди-
нально поменялись, либо появились некие 
«взрывные» способы обработки данных. И это 
конкретное событие с арестом — мелкая де-
таль в новой картине окружающей среды.

— О глобальной смене правил игры, 
пожалуйста, подробнее. В каких сферах 
они изменились? 

— В том-то и дело, что четких новых 
правил, похоже, нет. Энтропия, беспорядок 
имеют склонность нарастать — таковы за-
коны природы. Прежде этой энтропии как-
то пытались противостоять, восстановить 
баланс. Сейчас, похоже, вертикаль власти 
сильно деформирована, и бороться с эн-
тропией некому. Происходит фонтанирова-
ние как минимум пустыми, а в основном-то 
вредными идеями и затеями. Они только 
усиливают хаос. Та же пенсионная реформа: 
обидели сотни тысяч граждан. Как практи-
чески тут же выяснилось, даже без сколько-
нибудь ощутимого эффекта для бюджета. 
А экстренные контрсанкции? Они привели 
только к тому, что те же польские яблоки, 
завезенные через Белоруссию, продаются 
под видом молдавских и стоят в 2,5 раза до-
роже. А упертая борьба с обналичиванием 
материнского капитала привела к тому, что 
«специалисты» по этому вопросу увеличили 
плату с нуждающихся матерей — с примерно 
20% от суммы капитала до трети этой сум-
мы. Кого мы тут обманываем? Ведь чтобы 
потратить эти средства «как прописано», 
на образование ребенка, его нужно дорас-
тить до возраста, когда ему это образование 
потребуется, просто кормить его на что-то. 
Как следствие неуправляемости и хаоса 

фонтанируют «перлами» чиновники всех ран-
гов: и про «макарошки» и комфортную жизнь 
на пенсию, и про «зачем рожать столько?». 
И некому сказать «цыц!».

— Вернемся к финансовой сфере. Как 
арест американского предпринимателя 
скажется на деловом климате, на рынке 
инвестиций?

— Да, наверно, уже никак. Уже пройдена 
та граница, когда инвесторы интересовались 
происходившими событиями. Теперь мы им 
ничего оригинального предложить не можем. 
Все давно поняли: «правильные» финансовые 
законы и суды у нас не работают. Сейчас вкла-
дываться в наши активы способны, пожалуй, 
только самые авантюрные предприниматели. 
Солидные люди давно не рассматривают 
такие капвложения всерьез. Это видно и по 
показателям инвестиций, снижающихся у нас 
который год на фоне официальных оптими-
стических прогнозов.

— А может, отечественные финан-
систы понимают родную стихию луч-
ше и потому стоит рассчитывать на их 
вложения?

— Насколько мне известно, наши ком-
мерческие банкиры чувствуют себя очень 
некомфортно сейчас, и история с Майклом 
Калви оптимизма им не добавляет.

— Но многие известные российские 
предприниматели публично высказались 
в защиту арестованного Калви. Выхо-
дит, все-таки есть еще кому бороться с 
энтропией?

— Эти высказывания характеризуют нашу 
финансовую элиту с весьма положительной 
стороны. Однако подозреваю, они не будут 
услышаны теми, кто принимает решения, и 
скоро забудутся.

«НЕКОМУ СКАЗАТЬ «ЦЫЦ!»

РЕЙТИНГУЙ — НЕ РЕЙТИНГУЙ, 
ВСЕ РАВНО ПОЛУЧИШЬ ШИШ

Павел Медведев заступился за Майкла Калви

Почему иностранный капитал не спешит в Россию?

4 №6 (552) вторник,  
19 февраля 2019 года

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Прошлая неделя началась для ин-
весторов, вкладывающих средства в рос-
сийские активы, на мажорной ноте. В по-
недельник агентство Moody's последним 
из «большой тройки» международных рей-
тинговых агентств повысило долгосрочные 
кредитные рейтинги России со спекулятив-
ного до инвестиционного уровня. По боль-
шому счету действия агентства не просто 
оправданны, а даже несколько запоздали. 
Уже давно большинству инвесторов понятно, 
что те риски, под соусом которых эти рейтинги 
понижались, давно отсутствуют или посте-
пенно преодолеваются. По сути, решение 
Moody's сейчас вызвано фактической невоз-
можностью и далее логично объяснять столь 
низкие рейтинги Российской Федерации 
на фоне публикующихся данных о состоя-
нии бюджета и экономических показателей 

развития страны. Особенно после последних 
корректировок Росстата, резко повысившего 
оценки роста ВВП за 2018 год.

Однако российские рынки, начавшие 
неделю приличным ростом, в среду и четверг 
рухнули на слухах о возможности скорого 
введения нового пакета санкций за «кер-
ченский инцидент». Правда, в пятницу они 
сумели отыграть часть потерянного, так что 
итоги недели выглядели не обескуражи-
вающе  грустно: индекс РТС потерял 1,9%, 
индекс МосБиржи упал на 0,8%.

На рынках энергоносителей в течение 
недели никаких существенных новостей не 
было. Инвесторы продолжали жить догадка-
ми, как будут развиваться события вокруг Ве-
несуэлы, чего ждать дальше от ОПЕК и будет 
ли картель заменен на новую организацию, 
будут ли соблюдаться квоты по добыче и как 
макроэкономическая статистика по крупней-
шим экономикам мира отразится на динамике 
стоимости углеводородов. При этом реакция 
на публиковавшиеся еженедельные данные 
по изменению запасов сырой нефти и заявле-
ние министра энергетики Саудовской Аравии 
Халида аль-Фалиха о том, что страна в марте 
намерена снизить объем добычи нефти до 9,8 
млн баррелей в сутки, была темпераментной, 
но невнятной. Котировки оказались в зоне 
повышенной турбулентности без ярко вы-
раженной динамики к росту или снижению. И 
лишь в пятницу стоимость энергоносителей 
резко пошла наверх, компенсируя былую 
индифферентность, к вечеру нефть марки 
Brent достигла отметки $66,2/барр., прибавив 
за неделю 6,54%.

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик  
ГК «Финам»:
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НОВОСТИ РЫНКОВ

— Значительное ослабление рубля в 
прошлом году, казалось бы, дает надежды 
на разворот рынка в 2019 году, однако мы 
советуем сохранять осторожный взгляд на 
дальнейшую динамику российской валюты 
по ряду причин. Во-первых, согласно трем 
из четырех моделей расчета равновесного 
курса рубля, его значение не укрепилось по 
сравнению с предыдущей оценкой в 2018 г. 
Во-вторых, ЦБ РФ имеет весьма ограничен-
ные возможности для снижения ставки и, 

соответственно, для привлечения капиталов 
на российский рынок, что увеличивает зави-
симость рынка от внешних новостей. На наш 
взгляд, любое повышение цены на нефть, 
вероятно, будет иметь весьма ограниченное 
прямое влияние на курс рубля. Определять 
динамику рубля в этом году будут два глав-
ных фактора: повышение ставок в мире и 
санкции. Опасения, связанные с санкция-
ми, остаются на повестке дня и продолжат 
влиять на российский валютный рынок. Тем 
не менее, как только завершатся президент-
ские выборы в Украине в марте этого года, 
нельзя исключать некоторого улучшения 
настроений относительно России. Несмотря 
на то что госдолг России все еще составляет 
всего 12% ВВП и внешний корпоративный 
долг (компаний и банков) снизился до 24% 
ВВП в 2018 г., динамика курса рубля будет 
сильно зависеть от настроений на мировых 
рынках, в частности, от повышения ставки 
ФРС или от интереса иностранного капитала 
к странам развивающихся рынков. В резуль-
тате тот факт, что российская внутренняя 
экономическая повестка мало влияет на 
решения инвесторов, нельзя назвать бла-
гоприятной новостью для динамики рубля. 
Мы ожидаем, что курс рубля в конце этого 
года составит 67 руб./$.
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Наталия ОРЛОВА,  
главный экономист  
«Альфа-Банка»:

  Николай ВАРДУЛЬ

Агентство Moody's подняло 
кредитный рейтинг России до 
инвестиционного уровня. Теперь 
в зеркале всех трех крупнейших 
мировых рейтинговых агентств 
Россия выглядит инвестицион-
но привлекательной. А крупных 
иностранных инвестиций как не 
было, так и нет. Наоборот, проис-
ходит чистый отток капиталов.  
В чем дело?
Рейтинг — синоним популярности. Число 

просмотров вашего видео или поста, выве-
шенных в Сети, — вот их рейтинг. Рейтинги 
от Moody's, Fitch или S&P — а это и есть круп-
нейшие мировые агентства, выставляющие 
кредитные рейтинги странам и отдельным 
крупным компаниям, — это нечто другое. 
Кредитные или инвестиционные рейтинги 
не следуют за уже состоявшимися кредита-
ми или инвестициями, они расставляют для 
них указатели. По идее, их решения должны 
приводить к росту притока капиталов, его 
сокращению или вовсе развороту.

Инвестор — совсем необязательно 
прожженный биржевой игрок, действующий 
исключительно на свой страх и риск и не 
нуждающийся в подсказке. Это прежде 
всего какой-нибудь крупный пенсионный 
фонд, который за свою инвестиционную 
активность, без которой его деньги про-
сто обесценятся, должен строго отчиты-
ваться перед владельцами денег в лице 
соответствующих советов. Он действует 
по правилам. А они гласят, что для того, 
чтобы вкладывать средства в госбумаги 
той или иной страны, необходимо, чтобы ее 
суверенный рейтинг был инвестиционным 
у двух из трех названных агентств.

Теперь все три «регулировщика» миро-
вых денежных потоков показывают: в Россию 
инвестировать можно. «Кирпичи» сняты. Это, 
конечно, хорошо. На сообщении о решении 
Moody's рубль даже подрос. А вот с инвести-
циями хуже.

По оценке экспертов, решение агентств 
на движение капиталов в Россию оказывают 
незначительное влияние. Почему? С одной 
стороны, понятно — есть санкции, и риско-
вать нарваться на вторичные ограничения со 
стороны США желающих нет.

Но, с другой стороны, разве, расставляя 
рейтинги, агентства не должны учитывать в 

том числе и геополитические риски? Должны 
и учитывают. Вот только, похоже, российские 
власти и сами инвесторы делают из рейтингов 
разные выводы.

Москва на базе полученных инвестици-
онных рейтингов заявляет, что агентства при-
знают устойчивость российских госфинансов, 
их санкциями не поколебать. Постепенный 
подъем рейтинга России именно об этом и 
говорит. Конечно, все может быстро изме-
ниться, но агентства должны учитывать пер-
спективы введения новых санкций. Агентство 
Moody's, например, специально подчеркнуло, 
что санкции оказывают минимальное влияние 
на валютную платежеспособность России.

Так чего же тогда не хватает инвесторам? 
Или по-другому: что не учитывают рейтинго-
вые агентства?

Можно по-разному продолжить анало-
гию с российским дорожным движением. 
Можно так: есть разрешающий знак, но сра-
зу за ним стоит машина гаишников. В этих 
условиях осторожный водитель предпочтет 
свернуть в другую сторону, потому что чем 
кончится встреча с гаишником, никогда не 
знаешь заранее.

В санкциях задействованы как минимум 
двое: санкционируемый и санкционирующий. 
Инвестиционный рейтинг России может не в 
полной мере учитывать риски, исходящие от 
тех, кто санкции накладывает. Это аналогия, 
приятная Москве.

Есть и другая, Москве уже неприятная: 
разрешающий знак-то висит, да на дороге 
слишком много рытвин. Это и общая эконо-
мическая неустойчивость, и растущее ого-
сударствление, и зажим конкуренции, и все 
та же коррупция. Инвестиционный климат 
России, опять же по рейтингу, на этот раз 
Всемирного банка, хотя и растет, но инве-
стиции это опять не прибавляет.

Цифры, впрочем, можно найти разные. 
Кто-то остановится на таких: в российские 
госбумаги в январе 2019 года нерезиден-
тами было вложено 55 миллиардов рублей. 
А кто-то добавит к ней другую: за апрель-
декабрь 2018 года, с момента, когда у России 
было два инвестиционных рейтинга от Fitch и 
S&P (а мнения двух из трех мировых агентств 
вполне достаточно для принятия решений об 
инвестициях), чистый отток иностранного 
капитала из облигаций федерального займа 
составил $9 млрд.

Цифры все-таки убеждают лучше и слов, 
и рейтингов.

  Николай МАКЕЕВ

Стартовавшие 18 февраля в 
Вене переговоры стран — экс-
портеров нефти в рамках ОПЕК+, 
посвященные преобразованию 
картеля в новую организацию, 
позитивно восприняли игроки 
мирового рынка. Котировки бар-
реля впервые с ноября 2018 года 
поднялись до $66,5. Если участ-
ники встречи придут к компро-
миссу и представят конкретную 

форму будущего союза, стои-
мость нефти может преодолеть 
планку в $70 и удерживаться на 
этом уровне до апреля, когда 
пройдет очередной саммит 
ОПЕК, где официально объявят о 
создании нового альянса.
Нынешнее заседание стран — экспор-

теров нефти разбито на три этапа: в первый 
день переговоры проведут эксперты стран 
картеля, 19 февраля к ним присоединятся не-
зависимые производители из числа ОПЕК+, а 
20 февраля будет озвучено решение о форме 

и составе создаваемого альянса, важную 
роль в котором играет Россия.

Ряд деталей проекта хартии о бессрочном 
сотрудничестве ОПЕК с РФ и другими нефте-
добывающими странами известен. Состав 
организации будет сформирован из 24 госу-
дарств — это будут как члены картеля, так и 
государства, которые с 2016 года участвуют в 
коалиции ОПЕК+. Впрочем, не исключено, что 
ряд стран ОПЕК по тем или иным причинам 
не войдут в новый альянс. Например, Иран, 
который в марте может получить новую пор-
цию американских санкций, ограничивающих 
экспорт. То же касается и Венесуэлы, нефтя-
ная промышленность которой вследствие 
внутриполитической борьбы и давления США 
находится в глубоком кризисе. За бортом ор-
ганизации, судя по всему, окажутся Ливия и 
Нигерия, где продолжаются боевые столкно-
вения. Вместе с тем состав альянса могут по-
полнить Казахстан и Азербайджан, ранее не 
принимавшие участия в подобных союзах.

Россия, которой, как утверждают зару-
бежные СМИ, предложено наравне с Сау-
довской Аравией руководить альянсом, до 
сих пор не дала официального согласия на 
участие в этой организации. По словам пресс-
секретаря президента Дмитрия Пескова, дис-
куссии о создании альянса с ОПЕК не прово-
дились, и этот вопрос не входит в повестку 
дня руководства страны.

Между тем в преддверии нынешней 
встречи цены на нефть пошли вверх: с 11 
по 18 февраля котировки «черного золота» 
укрепились на 8% — с $61,5 до $66,5 за бар-
рель. Последний раз такая стоимость была 
зафиксирована в ноябре прошлого года.

Как отмечает аналитик ГК «Финам» 

Сергей Дроздов, оптимизм игроков рынка в 
отношении саммита ОПЕК — не единственная 
причина роста котировок. Инвесторы воз-
лагают надежду на прекращение торговой 
войны между Вашингтоном и Пекином. Про-
гнозируется, что на переговорах по урегули-
рованию конфликта, которые продолжатся 
на этой неделе, лидеры мировой экономики 
достигнут определенного прогресса. Интерес 
к «черному золоту» подогревает заявление 
министра энергетики Саудовской Аравии 
Халида Аль-Фалиха, который пообещал, что 
королевство к марту урежет свои производ-
ственные мощности на 400 тыс. баррелей в 
сутки. Совокупность перечисленных факторов 
может уже в ближайшее время поднять бар-
рель выше $70 и даже довести до $80, причем 
эту планку котировки смогут удерживать до 
апреля, когда состоится очередной саммит 
ОПЕК, и может быть официально объявлено 
о создании альянса.

«Сотрудничество в новом формате пой-
дет на пользу рынку нефти. Расширенный 
состав альянса повысит прозрачность ин-
формации, так как она будет базироваться на 
сводной статистике более чем двух десятков 
стран. Это позволит тщательнее оценивать 
и корректировать добычу. Даже при росте 
котировок выше $70–80, альянс, возможно, не 
будет расширять производство, чтобы не раз-
рушать ценовую стабильность», — полагает 
аналитик FxPro Александр Купцикевич.

Вместе с тем не стоит забывать о факторе 
США, которые ни в какие альянсы не входят: 
президент Дональд Трамп продолжает на-
стаивать на снижении стоимости энергоре-
сурсов. В 2018 году Штаты вышли на первое 
место по добыче «черного золота», обогнав 
Саудовскую Аравию и Россию. Именно пере-
избыток нефти от США и являлся в последние 
годы главной причиной обрушения нефтяных 
цен. И нет уверенности, что появление нового 
альянса эту угрозу снизит.

  Николай ВАРДУЛЬ

Сочинский инвестиционный  
форум, проходивший  
14–15 февраля, задумывался 
как развернутая презентация 
нацпроектов, которые, в свою 
очередь, должны обеспечить ре-
ализацию майского указа Влади-
мира Путина. Но в первый день 
работы форума стало известно, 
что «каникулы», на которые ухо-
дил американский законопроект, 
предусматривающий введение 
нового пакета антироссийских 
санкций, закончились. И доку-
мент снова внесен в Конгресс 
США. Рубль тут же отозвался 
заметным падением. Спектр 
интереса к форуму сместился на 
реакцию на санкции со стороны 
российских официальных лиц, 
собравшихся в Сочи.
Нацпроекты как были, так и, конечно, 

остаются главным инструментом в руках 
правительства. С точки зрения перспектив 
развития российской экономики, американ-
ский законопроект мало что меняет, в том 
смысле, что санкции готовились давно и, в 
принципе, были известны. России повезло, 
что в конце года у американских законода-
телей до новых санкций просто не дошли 
руки, потом возник очередной дежурный 
долговой кризис, так что очередь до санкций 
дошла только сейчас.

По сравнению с концом прошлого года 
они мало изменились. Предполагается вве-
дение санкций против российских банков, 
причастных к «попыткам подорвать демокра-
тические институты» в других странах. Раньше 
этой оговорки не было, прежний законопроект 
прямо перечислял крупнейшие российские 
госбанки (Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, Рос-
сельхозбанк и Промсвязьбанк), попадавшие 
под санкции. Теперь их число может быть рас-
ширено или, наоборот, сужено. Сами санкции 
означают арест собственности банков в США 
и, скорее всего, запрет для них на операции в 
долларах. Другое важнейшее и болезненное 
для рубля ограничение — это запрет для аме-
риканских резидентов на операции с новыми 
выпусками ОФЗ.

Дальше следуют ограничения на со-
трудничество с российскими «лицами, спо-
собными осуществлять или поддерживать 
киберпреступления». На участие в разра-
ботке нефтяных месторождений в России и 
совместно с российскими госкомпаниями 
за ее рубежами. Все эти ограничения пред-
лагались и раньше.

Есть две главные добавки. Санкции 
предлагается ввести на инвестиции в за-
рубежные проекты российских организа-
ций по сжижению природного газа. Пока ни 
один подобный проект не реализуется. Есть 
и еще одно новшество: в ходе обсуждения 
законопроекта было предложено разрешить 
оппозиции в Венесуэле, если она придет к 
власти, «не отвечать по российским долгам». 
Это откровенное вмешательство в отноше-
ния суверенных государств. Тем не менее 
перспектива возврата венесуэльских долгов 
все больше размывается.

Какой же была реакция российских топ-

чиновников, собравшихся на сочинский фо-
рум? Предсказуемой. Первый вице-премьер 
Антон Силуанов заявил: «Мы создали необ-
ходимую базу для того, чтобы иметь возмож-
ность реагировать на них, быть готовыми». 
И специально обратился к перспективам 
введения санкций на операции с россий-
скими гособлигациями: «Если речь идет о 
долге, я уже неоднократно говорил о том, что 
в первую очередь действительно мы видим 
обратный интерес к нашему долгу со сторо-
ны иностранных инвесторов. Это в первую 
очередь ударит по иностранцам. Сами себе 
в ногу выстрелят».

Первый заместитель председателя ЦБ 
Сергей Швецов выразился так: «Мы гораздо 
более независимы в области финансового 
рынка, чем другие страны, поэтому эффект, 
который эти санкции оказывали в 2014 году 
и сейчас, он сейчас будет гораздо меньше». 
Однако в 2014 году, когда санкционная война 
только начиналась, влияние ограничений 

было больше психологическим, дальше их 
реальное давление нарастало. Достаточно 
вспомнить апрель 2018 года, когда санкции 
всерьез ударили по крупнейшим россий-
ским компаниям; если сейчас под ударом 
окажутся крупнейшие банки, то, хотя рос-
сийская экономика и госфинансы действи-
тельно выдержат удар, положение, в том 
числе и на валютном рынке, будет заметно 
хуже, чем сегодня. А значит, в пересчете на 
доллары или евро российский ВВП скорее 
уменьшится.

А что же нацпроекты? Как и предполага-
лось, они стали главной темой выступления 
в Сочи премьер-министра Дмитрия Медве-
дева. Собственно, их структура, как и си-
стема финансирования, была представлена 
правительством заранее. Медведев сосре-
доточился на том, что нацпроекты должны 
стать результатом государственно-частного 
партнерства. Представители бизнеса, как 
рассказал премьер, формируют «предвари-
тельный портфель проектов, заявлена почти 
тысяча проектных инициатив, практически 
на 76 триллионов рублей, 250 из них — это 
уже инвестиционные предложения, объем 
порядка 12 триллионов рублей». Другими сло-
вами, продолжается реализация инициативы 
помощника президента Андрея Белоусова по 
привлечению частных инвестиций к госпро-
граммам и нацпроектам.

Есть ли какая-нибудь связь между реали-
зацией нацпроектов и перспективой ужесто-
чения санкций? Есть, и она напрямую относит-
ся к государственно-частному партнерству. 
Санкции уже привели к удорожанию кредита, 
так как отсекли от России зарубежные банки. 
Даже в Китае, как считает российский ЦБ, 
банки фактически присоединились к антирос-
сийским финансовым санкциям. Они резко 
затруднили поиски зарубежных партнеров. 
Все это толкает частный бизнес к более тес-
ному сотрудничеству с государством. По сути, 
санкции стимулируют дальнейшее огосу-
дарствление российской экономики. Отчего 
она не становится эффективнее. То же самое 
относится и к нацпроектам.

НЕФТЬ ПОВЕРИЛА В НОВЫЙ ОПЕК
Заседание картеля 

подбросило баррель 
выше $66

САНКЦИИ ПОТЕСНИЛИ НАЦПРОЕКТЫ
На сочинском инвестфоруме сменилась главная тема
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Наш путь — 
мусорная эволюция

— Россия стоит на пороге «мусорной ре-
волюции». В стране вводится раздельный 
сбор отходов. Уже понятно, что эта техно-
логия более дорогостоящая, чем суще-
ствовавшая до сих пор. Не обернется ли 
в результате благое начинание, принятое 
во всем цивилизованном мире, резким 
повышением оплаты коммунальных услуг 
для населения, которые и так год от года 
растут? Как вы собираетесь стимулиро-
вать население для введения раздельного 
сбора мусора?

— Мы стараемся сделать все, чтобы ника-
кой революции не произошло, чтобы развитие 
шло эволюционным путем. На сегодняшний 
день утверждены территориальные схемы 
управления мусорными потоками практически 
во всей стране. Более 80 процентов регионов 
уже перешли на новую систему обращения с 
твердыми коммунальными отходами. Выбраны 
региональные операторы, то есть ответствен-
ные за всю цепочку от сбора до доставки мусо-
ра на сортировку, переработку и утилизацию. 
Мы очень активно взаимодействуем с ними, с 
губернаторами, держим в постоянном режиме 
обратную связь. Кроме того, есть «горячие ли-
нии» как между жителями и местной властью, 
так и субъектом Федерации с Министерством 
природных ресурсов. 

В случае чрезвычайных обстоятельств, 
которые требуют нашего вмешательства, мы 
очень быстро реагируем. Помимо того под-
готовлена и законодательная база: в большей 
степени главные документы выпущены. На-
пример, 7 февраля было принято решение по 
обнулению НДС для регоператоров. Мы пошли 
на это, потому что понимаем, что не имеем 
права сильно повысить плату за мусор для на-
селения. Отмечу, ранее человек тоже платил за 
эту услугу, но при этом мог об этом и не знать. 
Плата была спрятана внутри квитанции, рас-
сылаемой управляющей компанией. Сегодня 
главное, за чем должны проследить губер-
наторы, — чтобы этот платеж был выделен в 
отдельную графу, чтобы люди не платили дваж-
ды. Большая часть регионов, что находятся в 
зеленой зоне — как мы ее называем — передо-
вой, это уже сделали. Поэтому, уверен, задачу, 
которую перед нами поставил президент, мы 
обязательно выполним. Хотя надо признать, 
что ее решение не может пройти совсем без 
каких-либо форс-мажорных обстоятельств. 
Реформа есть реформа. 

— Не все регионы на сегодняшний день 
успешно решают эту проблему. Какие явно 
отстают? 

— Я бы не хотел называть их. Думаю, про-
сто в некоторых регионах эта проблема более 
запущена, требует более длительной прора-
ботки. Где-то, допустим, губернатор только 
пришел к власти, еще не совсем разобрался с 
территориальной схемой или посмотрел на нее 
другими глазами, свежим взглядом. Назвать 
таких руководителей двоечниками нельзя, воз-
можно, они, напротив, более детально подошли 
к решению. Но за этот год, у меня нет сомнений, 
все должны выйти на нормальный уровень. 

— Не торопимся ли мы в принципе с 
раздельной утилизацией отходов? Имеется 
ли сегодня у нас в стране соответствующая 
инфраструктура, чтобы все эти собран-
ные порознь отходы перерабатывать? Я 
смотрел видеоролик, как это исполнено 
в Московской области, — впечатляет, но 
опять же таки по нему сложно судить, на-
сколько это эффективно.

— Надо отдать должное Подмосковью, 
оно в этом отношении — передовой регион. 
Губернатор и его команда многое сделали, 
но тут стоит отметить, что они первые и стол-
кнулись с мусорным коллапсом. Сначала надо 
научиться разделять мусор хотя бы на два кон-
тейнера. Первый — это те фракции, которые мы 
можем отправить в сухом виде на вторичную 
переработку: стекло, металл, пластик, бумага, 
и второй — биоотходы. Согласен, что без под-
готовленной инфраструктуры мы людям не 
сможем объяснить, зачем мы заставляем их 
разделять отходы, если потом полигон все это 
примет в одной массе. Люди просто подума-
ют, что мы их обманываем. Сейчас мы начали 
параллельные процессы. Формирование при-
вычки и культуры раздельного сбора мусора у 
людей и подготовки инфраструктуры. 

— К примеру, Финляндия пошла по 
пути, когда при каждом супермаркете стоят 
контейнеры или автоматы по раздельному 
сбору стекла, металлических банок, бума-
ги — и за это жители получают денежные 
скидки на покупки. Будут ли у нас внедрены 
подобные технологии?

— Заявлять от имени государства, по како-
му пути мы пойдем, пока рано. Самое главное 
в этой реформе — что мы не создаем никаких 
монополий, то есть даем возможность средне-
му и малому бизнесу участвовать в решении 
этой глобальной задачи в отрасли, которая 
по объему соизмерима с легкой промышлен-
ностью РФ. Это серьезный бизнес, который 
создаст огромное количество рабочих мест, 
увеличит капитализацию. Конечно, лучшие 
мировые практики будут внедряться в России 
через региональных операторов. Думаю, имен-
но они будут максимально заинтересованы в 
новых технологиях, видах и способах сбора 
мусора. 

— Если углубиться в историю, то в тех 
же США и Европе сбором мусора зани-
мались мафиозные структуры. Обозна-
чение четких полномочий того или ино-
го регионального оператора — это в том 
числе и способ декриминализации этого 
бизнеса?

— Совершенно верно. Уверен, что то коли-
чество налогов, которые государство должно 
получить и получит в результате новой органи-
зации работы отрасли уже к концу этого года, 
отчетливо покажет, что она вышла из серой 
зоны. Мусор никогда не исчезал сам собой, 
он точно так же вывозился, но где были на-
логи от бизнеса, который в этом участвовал? 
В конце этого года мы наконец-то их увидим. 
Это будет очень важный показатель эффектив-
ности реформы. 

— Хочу еще раз заострить вопрос: 
сколько реально нужно времени для ре-
шения мусорной проблемы? Учитывая со-
стояние, психологию российского жителя, 
бизнеса...

— У нас в стране в массе своей жители 
очень ответственные. Вспомните, когда появи-
лось понятие «евроремонт», на севере страны 
люди жили еще в деревянных бараках. Но даже 
в таких тяжелых условиях, когда, казалось бы, 
даже стены в доме некапитальные, многие на-
чали делать евроремонт, что-то менять у себя 
дома, как говорится, идти в ногу со временем. 
Появились соответствующие строительные 

фирмы, бригады. То есть люди в любых усло-
виях стремятся к чистоте и порядку. 

Мы не навязываем что-то сверху, люди 
давно к этой реформе готовы. Более того, мы 
получили множество сигналов о стремлении 
жить по новым правилам именно от населения. 
Во временном интервале, конечно, хотелось 
бы, чтобы это произошло быстрее, но нужно 
создать целую новую отрасль преимуществен-
но российского производства. При этом поток 
мусора непрерывен и нескончаем. Важно, что 
сегодня появились регоператоры, для которых 
мы создали условия, чтобы теперь они вплот-
ную занялись своим делом. 

Работать, но не жить: 
новых городов в промзонах 
строить не будут
— Указ Президента РФ о 20-процентном 

сокращении грязных выбросов в атмосфе-
ру в крупных промышленных центрах был 
неоднозначно встречен рядом крупных 
корпораций. То есть, с одной стороны, есть 
указание увеличивать масштабы произ-
водства, а с другой — сокращать выбросы. 
Будут ли какие-то корректировки в связи 
с этим? Будет ли удорожание стоимости 
нацпроектов?

— Это непростая проблема, но она ре-
шаема. Приведу пример. Был период, когда я 
работал губернатором Ямало-Ненецкого окру-
га, и у нас, и у соседей с Югры были серьезные 
проблемы с выбросами в результате сжигания 
на факелах попутного газа. Мы всегда понима-
ли, что когда этот газ горит — горят миллионы. 
Но тогда у нас не было ни понимания, ни тем 
более технологии, как этот газ использовать. 
Кроме того, факелы наносили огромный ущерб 
окружающей среде всей планеты. Куда бы мы 
ни приехали, иностранные коллеги указывали 
нам на то, что над нашими регионами — опас-
ная красная зона, где выбросы серьезно влияют 
на создание парникового эффекта. Особенно 
это сказалось после начала освоения Западной 
Сибири и продолжалось достаточно долго. 
Пока президент не выпустил нормативные 
документы и правовые акты, которые ставили 
срочную задачу эти факелы потушить. Работа 
была проделана за 2–3 года, большинство 
факелов в результате мы обернули в денежные 
доходы: налоги бюджету, выручку предприятий. 
Так и в этом случае указ жесткий, но он направ-
лен на одно — человек и его здоровье важнее 
любой промышленности. 

— Как вы оцениваете деятельность по 
открытию и освоению по всей территории 
России новых месторождений? Есть ли для 
этого материальные ресурсы?

— У нас рынок твердых полезных ископае-
мых полностью либерализирован. И если проа-
нализировать его, то видно, что он развивается 
динамично и многогранно. Есть такие важные 
направления его развития, как заявительный 
принцип. Это когда мы привлекаем компании, 
которые никогда не занимались добычей сырья, 
но заработали, допустим, на девелопменте и 
хотят куда-то вложиться. Например, сейчас мы 
хотим на Дальнем Востоке реализовать этот 
проект. Сегодня в этой зоне открываются новые 
маршруты, например Северный морской путь 
с круглогодичными маршрутами, расширение 
Транссибирской магистрали. То есть в зоне, 

где больше всего находится месторождений и 
полезных ископаемых, мы, максимально при-
влекая людей, инвесторов, хотим организовать 
мощное движение. Это даст хороший импульс 
к развитию. Мы получили одобрение главы 
государства и сейчас готовим изменения в 
закон о недрах.

— Но развитие таких месторождений, 
скорее всего, не повлечет за собой соз-
дание больших населенных пунктов. Вся 
работа будет идти вахтовым методом?

— Вы сейчас прямо в точку попали. Были 
у меня крупные разработчики — и угольные, и 
цветных металлов, — обсуждали, создавать 
ли нам новые города и поселки. Я им сказал, 
что в Арктике, например, от этого принципа 
мы уже ушли. Зачем строить город, если зи-
мой там температура до -60 градусов и 9 ме-
сяцев — холод и полярная ночь? Лучше туда 
летать вахтой, это позволяют коммуникации. 
Зачем повторять ошибки прошлого. Ведь если 
вернуться к указу об уменьшении выбросов, 
откуда появились задачи? Оттого, что когда-
то рядом с вредными, но стратегическими 
производствами построили большие города: 
Челябинск, Магнитогорск, Норильск. Более 
того, если проблемы с выбросами в таких го-
родах и поселках не будут решены — и об этом 
я уже предупредил руководителей крупных 
предприятий, — придется решать вопрос о 
переселении жителей в более комфортные 
места. Уверен, до этого не дойдет, ситуацию 
поправят значительно. Взвесьте такие цифры: 
при выручке в 156 млрд рублей лишь 1,5 млрд 
там тратят на экологию, качество жизни людей с 
территории присутствия. Об этом самое время 
задуматься и действовать.

Одно рабочее место  
в Арктике обеспечивает  
14 мест в России
— Будучи губернатором Ямало-

Ненецкого округа, вы многое сделали для 
экономического освоения Арктики. Сейчас 
же стоит во многом противоположная за-
дача: сохранить экологическую чистоту 
уникального Арктического региона. Как 
здесь увязать промышленные и ресурсодо-
бывающие интересы нашей страны и сбе-
режения этого уникального пространства, в 
чем заинтересован весь мир? Каковы здесь 
ваши приоритеты как министра?

— Одно рабочее место в Арктике сегод-
ня обеспечивает заказом 14 рабочих мест на 
территории России. Один рубль, вложенный в 
регион, дает 15 рублей прибыли. У нас очень 
мало таких уникальных сегментов экономики, 
которые могут дать очень многое. Ими нужно 
заниматься, и заниматься системно. Когда мы 
говорим об Арктике, мы говорим о природ-
ных ресурсах: сжиженный газ, нефть, никель, 
твердые полезные ископаемые. Регион может 
обеспечивать всю страну долгие и долгие годы. 
Нам нужно увеличивать скорости и мощно-
сти ледокольного флота, потому что в скором 
времени развернется битва между Европой 
и Азией за скоростную доставку грузов. Мы 
должны сомкнуть эти два рынка, чтобы их пути 
шли через нас. 

— Не секрет, что Арктика — зона жест-
кой политической конкуренции между США, 
Китаем и Россией. Борьба идет прежде 

всего за владение сырьевыми ресурсами 
(газом и нефтью), запасы которых оценива-
ются в фантастические 35 трлн долларов. 
Каковы шансы у России выиграть эту кон-
куренцию, учитывая наше экономическое 
отставание от соперников? Что может сде-
лать ваше министерство, чтобы помочь в 
этой конкурентной борьбе?

— Мы ни с кем не боремся, нам чужого 
не нужно, но свое мы не отдаем. Этот океан, 
закованный льдами, очень много лет не нужен 
был никому. А мы всегда в нем находились. Там 
наши острова, это исторически сложилось. 
Когда проходило их освоение, мы находили там 
мусор прошлого. Как он мог туда попасть? Это 
факт еще раз доказывает, что мы исторически 
были на этой земле. 

— Сможет ли Россия осуществить осво-
ение арктического шельфа своими силами 
или все же нужно искать партнеров из-за 
рубежа, создавать концерны?

— Давайте я вам приведу пример: было 
такое Бованенковское месторождение. К реа-
лизации этого проекта трижды приступали 
во времена Советского Союза. Сбрасывали 
технику, подходили со стороны океана, про-
кладывали дороги. Пытались его разбурить, и 
не получалось. «Газпром» дважды брался за это 
месторождение, и получилось лишь со второй 
попытки. Сейчас оно работает по «Северному 
потоку», дает в 30 стран мира газ. А стало это 
возможно потому, что стало рентабельно. То 
же самое и по арктическим проектам. Можно 
сколько угодно говорить, что арктические шель-
фы отданы госкорпорациям и нужно пустить 
туда частный бизнес. Да никаких проблем! Но 
рынок сегодня сжат и органичен очень сильно, 
в том числе и из-за санкций, и нефтяники туда 
не пойдут. Не из-за того, что невозможно зайти 
в Арктику, а потому, что это дорого. Там нет 
инфраструктуры, все нужно строить с чистого 
листа. Поэтому, если завтра всем разрешить 
покупать лицензии на добычу нефти в Арктике, 
очередь все равно не выстроится. 

— Рассматривается ли арктическая 
зона как объект для добычи рыбных ре-
сурсов? Есть ли там такие?

— Да, есть, но надо понимать, что период 
их добычи очень ограничен климатическими 
условиями. Работать простыми сейнерами 
неледового класса будет очень проблема-
тично. И когда бизнесмен выбирает то или 
иное направление, он делает судно простое, 
не вкладывая деньги в ледовый класс. При 
этом у свежей рыбы очень маленький срок 
хранения. Есть ли такие рынки сбыта, куда ее 
успеют привезти? 

Лесной кодекс будут менять
— Экологи утверждают, что одна из 

главных проблем современной России — 
массовая вырубка лесов. Насколько велика 
угроза и как вы оцениваете сложившуюся 
в стране ситуацию? Что может сделать 
ваше министерство, чтобы противостоять 
этой беде?

— Черные лесорубы существуют, отри-
цать этот факт бессмысленно. Они наносят 
колоссальный вред нашим лесам. Здесь можно 
только спорить о процентах ущерба, но от этого 
ситуация легче не станет. Пока мы не ужесточим 
уголовную ответственность за это, ничего не 
изменится. 

— Помимо вырубок есть и пожары. 
Выгорают невероятные по своей площа-
ди территории. Какие есть пути решения 
кроме стараний сотрудников МЧС?

— Раньше 80 тысяч лесных инспекторов, 
егерей находилось в лесах ежедневно, следили 
за ними. Норматив сейчас изменен, и по факту 
их лишь 24 тысячи. При этом у леса нет хозяина. 
Пока мы все четко не разделим, не опреде-
лим ответственных, ничего не сдвинется. Мы 
все так же будем реагировать на пожары из 
космоса, когда они уже будут площадями по 
2,5 га. Я докладывал эту проблему Дмитрию 
Анатольевичу Медведеву, он поддержал увели-
чение количества инспекторов, лесопожарной 
техники — это все вошло в национальный про-
ект «Экология». 

Урбанизация и глобализация привели к 
тому, что многие деревни стали исчезать, и 
процесс этот необратим. Получается, когда 
черные лесорубы или люди, которые хотят 
поджечь лес, заходят в него, мы об этом даже 
не знаем. Отмечу, пожар часто используют для 
того, чтобы скрыть вырубку. Тут и коррупция 
чиновников на местах. Например, в Кемеров-
ской области существуют черные копатели 
угля. Дело в том, что у нас нет пустой земли, 
каждый клочок — это чье-либо муниципальное 
образование. А если есть глава, значит, он 
должен отвечать. Например, что такое приве-
сти экскаваторы и начать копать? Это надо по 
дороге проехать, значит, поставь туда ГИБДД, 
пошли беспилотник, в конце концов. Сейчас 
огромное количество техники, позволяющее 
нам гораздо эффективнее контролировать 
ситуацию, чем раньше. Поэтому, когда воз-
никают такие инциденты, логично, что кто-то 
на местах закрывает на это глаза. 

— Значит ли это, что будут изменения 
Лесного кодекса? Не обратили ли вы внима-
ние на несоответствие между ним, Водным 
кодексом и законом об охоте? Склады-
вается ощущение, что они принимались 
разными людьми с разной позицией.

— Да, это верно. Поэтому мы сначала охоту 
и отдали заместителю по лесу. Потому что, 
когда мы посмотрели на кадастр, межевание, 
сложилось впечатление, что в одних и тех же ле-
сах живут по разным законам. Это срочно надо 
менять. Мы хотим объединить инспекторский 
состав разных ведомств, которые занимаются 
охраной водных ресурсов, леса и животных, 
предоставив им перекрестные полномочия. 
Не исключаю, что подумаем над тем, чтобы 
объединить их в одной структуре.

И, конечно же, мы планируем изменения 
в Лесном кодексе.

Правила охоты значительно 
пересмотрят
— Какие вы видите административные 

барьеры, сдерживающие развитие охот-
ничьего хозяйства, и какие будут приняты 
решения для их устранения?

— Охотничье хозяйство — это вообще 
отдельное направление. Я человек систем-
ный и к вопросу охоты отнесся с точки зрения 
системного подхода. Предстоит осмыслить и 
выпустить огромное количество нормативных 
актов, изменений в законодательство. Наша 
цель — увеличение охотничьих животных в 
России. К этому можно отнестись и как к стра-
тегическому запасу мяса, и как к возможности 
человека, живущего на селе, заработать себе 
на пропитание охотой. Сегодня, к сожалению, 
во многих населенных пунктах людям, которые 

исторически строили свой быт на охоте, зако-
нодательно это запрещено. Есть места, где им 
даже собрать грибы и ягоды нельзя: закрытая 
территория. Есть вопросы и к вольерному со-
держанию животных. Представьте, когда-то у 
нас было 46 ГОХов — государственных охотни-
чьих хозяйств. В Союзе они были созданы не 
для того, чтобы VIP-охоты проводить, а зани-
маться научной работой. Например, привести 
белохвостого оленя в новую среду обитания и 
смотреть, что с ним произойдет. Выселит ли он 
косулю, хватит ли ему кормовой базы. Важно 
проследить, не нарушит ли он ареал обитания 
зверей, которые уже существуют в этом лесу. 
Сейчас таких хозяйств осталось 7, они будут 
использоваться как пилотные территории для 
научных исследований. В целом ситуация пе-
чальна, справа от Москвы есть только один ГОХ, 
то есть все хозяйства находятся в Европейской 
части. Поэтому я считаю, что нам нужно создать 
еще как минимум 3 ГОХа за Уральским хреб-
том. Кроме того, нам необходимо развивать 
охотничий туризм. Представьте, в минувшем 
году нас посетило 500 охотников. Это очень 
маленькая цифра. Миллиарды долларов в Ка-
наде, США, Венгрии, Швеции и даже Танзании 
зарабатывают на таком туризме. Для решения 
этих задач мы создали общественный и экс-
пертный советы. Работы много, но изменения 
вы увидите уже в ближайшее время. 

— Какие меры принимает Минприроды 
России для повышения объективности 
оценки состояния охотничьих ресурсов 
и их рационального использования? На 
мой взгляд, мы не представляем до конца, 
какие в стране запасы различных видов 
животных. 

— Согласен, полную картину нужно со-
брать. Огромное количество федеральных 
охотничьих инспекторов пропало, когда мы 
переходили из Минсельхоза в Минприроды. 
На данный момент эта прослойка практически 
исчезла. Кто будет делать их работу? Надо 
вводить подобные должности. Нужно делать 
инвентаризацию животного мира в каждом из 
хозяйств, и государственном, и частном.

— Будет ли рассматриваться возмож-
ность выдачи лицензий на селекционный 
отстрел краснокнижных животных, на-
пример белого медведя? Ведь средства, 
которые можно получить от такой деятель-
ности, можно использовать для изучения и 
охраны этих животных. Естественно, такой 
отстрел должен осуществляться под кон-
тролем государства.

— Сначала нужно разобраться по про-
блемным точкам охоты, показать положитель-
ную динамику и только потом подходить к этому 
вопросу. Пока не рассматривается. 

— Сегодня сложилась ситуация, ког-
да егерь или человек, который охраняет 
территорию от вторжения туда людей, 
по сути, ничего не может сделать. У него 
нет прав проверить документы, оружие, 
осмотреть багажник. Для этого он должен 
вызвать полицейских в лес, а за это время 
злоумышленник успеет умотать в другой 
регион. Какие меры принимаются Мин-
природы России для активизации борьбы 
с браконьерством?

— Мы с этим сталкиваемся постоянно, 
это и угроза жизни наших егерей, бывали и 
смертельные случаи. У нас было совещание 
по этому вопросу, ведь надо что-то делать. 
Представьте, некоторые обязанности егерей 
доходят до абсурда. Например, они должны 
вечером сдавать оружие, несмотря на то что 
могут жить за 100–200 километров от места 
работы. Поэтому многие просто не берут ору-
жие, не пользуются таким правом. 

— Существует проблема, которая воз-
никла за последние десятилетия, — абсо-
лютно свободная выдача охотничьего биле-
та. По нему человек может купить оружие, 
а потом применить его в криминальных 
целях. Планируется ли изменить действую-
щий порядок получения права на охоту 
гражданам, не обладающим навыками и 
знаниями в области охоты, использования 
оружия и биологии животных?

— Конечно, мы планируем изменения. В 
первую очередь — ужесточить правила выдачи 
оружия, тут, думаю, будет больше сторонни-
ков. Мы с вами сами охотники, с незнакомым 
человеком на охоту никогда не пойдем, потому 
что будем нервничать, что он может сделать в 
следующую минуту. Я считаю, чтобы получить 
машину, мы учимся на курсах, сдаем экзамены 
на права — и то потом все равно с опаской 
впервые выезжаем на дорогу. Неужели оружие 
менее опасно, чем автомобиль? Значит, нужно 
вводить какие-то курсы или что-то подобное 
охотничьему минимуму.

— Какие направления деятельности 
будут приоритетны для министерства в 
ближайшие годы?

— Я разделяю работу Минприроды на 
два направления. Первое — геология и при-
родопользование, второе — экология и охрана 
окружающей среды. Если взять первое, это 
восстановление минерально-сырьевой базы 
РФ путем системного подхода и комплексного 
освоения ресурсов. Это государственная 
геология, которая сейчас не может суще-
ствовать в графике стоимости углеводорода 
на мировом рынке. Мы не можем двигаться 
в геологии с этими синусоидами взлета и 
падения барреля. Нефтегазовые компании, 
естественно, занимаются геологией и гео-
физикой, но интенсивность зависит от того, 
сколько сегодня это стоит на рынке. А наша 
геология — это геология горизонта, геология 
безопасности страны. Она должна двигаться 
с маленьким линейным подъемом вверх. 

Мы должны вернуть российскую геофи-
зику. Это фундаментальная наука о Земле, 
которая не может принадлежать иностранным 
компаниям. За прошедшие годы многое от-
дано, нужно возвращать. Мы должны иметь 
свое «железо» и свой софт. Также необходимо 
разрабатывать Мировой океан. Это добыча 
полезных ископаемых со дна. Нам предстоит 
это осуществить в течение 30 лет, это наш 
будущий горизонт. Каждое месторождение 
на дне Мирового океана в каком-то смысле 
будет увеличивать территорию РФ, это нужно 
понимать уже сегодня. 

В этом году мы будем заказывать НИОКР 
для строительства подводной беспилотной 
робототехники и будем разрабатывать новые 
варианты подъема пульпы и грунта с пятитысяч-
ной глубины. Очень большой блок, который мы 
тоже берем, — это подземные водные ресурсы. 
Мы делаем инвентаризацию, хотим понять, 
как в комплексе работает горизонт потерь. Мы 
недавно занимались Крымом и пришли к тому, 
что вопрос не в отсутствии воды, проблема с 
потерями в сетях. Местная власть этим занима-
ется. Что касается экологии, у нас есть четкий 
указ президента — национальный план до 2024 
года. Мы его начали реализовывать. 

Павел ГУСЕВ.

НА ПРИРОДУ —  
С ЧИСТОЙ СОВЕСТЬЮ
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Так случилось, что за последнее 
время в «МК» обратились сразу 
несколько педагогов, получивших 
электронные «черные метки», или, 
говоря проще, отметки в электрон-
ной базе данных, делающие невоз-
можным их устройство на работу по 
специальности в любое учебное за-
ведение. Многие из них пострада-
ли за активные попытки защищать 
свои права. Другие — за борьбу со 
злоупотреблениями со стороны 
школьного начальства. Но все слу-
чаи свидетельствуют о полном бес-
правии отечественного педагога. 

Термин «черная метка» мы знаем из бес-
смертного романа «Остров сокровищ». Помни-
те, как мрачные типы бледнели при получении 
послания с «черной меткой»? Она означала 
верную смерть.

Сейчас времена другие. Никаких веще-
ственных «черных меток» никто никому не рас-
сылает, однако явление, прозванное в учитель-
ской среде «черными метками», существует. 
Сегодня оно приняло вид электронной отметки 
в базе данных учителей, проставленной про-
тив той или иной фамилии и свидетельствую-
щей, что данный педагог не рекомендуется для 
приема на работу ни в одну из школ данного 
региона. 

Особо удачливым все же удается остать-
ся учителями. Но этим «счастливчикам» при-
ходится ездить сеять разумное и доброе с 
вечным в соседние регионы. Подавляющее же 
большинство вынуждено отказаться от своей 
сплошь и рядом очень любимой учительской 
профессии и заняться другим делом. Напри-
мер, устроиться грузчиком (женский вариант 
— кассиршей) в ближайший супермаркет. Или 
разносчиком пиццы. Или таксовать, если есть 
машина, — вариантов не счесть.

Как же ловят эти страшные «черные мет-
ки»? За что? Вот несколько историй, с которыми 
обратились в «МК» пострадавшие. И каждый 
рассказ — крик души.

■ ■ ■
— Я получил «черную метку» из-за кон-

фликта с бывшим директором школы, которая, 
посчитав меня неугодным сотрудником, кото-
рый может помешать ей творить произвол и 
беззаконие в школе, уволила меня под видом 
сокращения с многочисленными нарушениями, 
— рассказал «МК» Михаил Жданов (столичная 
школа №1973). — Дело в том, что я обратился в 
ОБЭП ЗАО Москвы с заявлением о проведении 
проверки на предмет наличия «мертвых душ» и 
исчезнувших станков и другого оборудования 
из кабинета труда для мальчиков. Проверка 
школы под патронажем ФСБ выявила ущерб 
в размере более 1,7 млн рублей. При таких 
обстоятельствах директор посчитала, что из 
школы надо убирать не только меня, но и мою 
супругу. Увольнять она начала именно с нее, а в 
конце 2015/16 учебного года был уволен и я, хотя 
законом запрещено увольнять по сокращению 
в течение года двух членов одной семьи. 

Возможно, «проглоти» Михаил оба неза-
конных увольнения — свое и своей жены, — 
дело бы обошлось без «черной метки». 

— Я отказался написать заявление об 
увольнении по собственному желанию, и на-
рушенные права — мои и моей супруги — мне 
пришлось отстаивать в суде, — продолжает он. 
— Ответным действием со стороны работода-
теля стало получение «черной метки» ― запись 
в моем файле, хранящемся в Департаменте 
образования и науки Москвы, о том, что меня 
«не рекомендуется» принимать на работу в 
школы в ведении Департамента образования 
столицы. Правда, сейчас ее, похоже, сняли: 
мне сообщили, что этой записи в моем файле 
больше не значится. Но работы у меня как не 
было, так и нет, и 2,5 года я стою на бирже труда. 
Примечательно, что я пытался обратиться за 
помощью в Московскую городскую профсо-
юзную организацию работников образования 
и науки. Однако орган, который обязан был 
защищать мои права в суде, занял позицию 
работодателя, хотя и подтвердил, что «при 
проведении увольнения в связи сокращением 
Работодателем были нарушены права Работ-
ника». И при этом представитель МГПО просил 
не восстанавливать меня на работе (протокол 
судебного заседания у меня имеется).

■ ■ ■
Михаил Жданов оказался единственным 

из «метконосцев», согласившимся открыть 
свое имя. Остальные просили сохранить ин-
когнито, так как еще не отчаялись избавиться 
от дьявольского клейма. 

Вот, например, история учителя 
биологии:

— Я без работы уже полтора года, — рас-
сказывает он. — Уйти из школы мне пришлось 
после конфликта с несколькими родителями, 
недовольными тем, как я обучал детей. Огульно 
опровергать эту оценку своего труда не стану. 
Скажу лишь, что за время работы в этой и дру-
гой школе я подготовил по своему предмету 
не менее десятка ребят, поступивших в веду-
щие медицинские университеты страны. А это 

неплохой результат. Но факт есть факт. Уво-
лившись по собственному желанию из моей 
последней школы, устроиться ни в одну 
другую я так и не смог. Долго не мог понять 
причину своих неудач, хотя и чувствовал, 
что что-то не так — уж больно надуманны-
ми были предлоги для отказа. Наконец, в 
одной из школ мне по большому секрету 
сказали, что все эти отказы из-за того, 
что у меня «черная метка». 

Даже если допустить, что данный пе-
дагог и в самом деле непрофессионален, 
а десяток абитуриентов лучших медвузов 

он подготовил по чистому недоразумению, то 
почему же не сказать ему прямо, что для ра-
боты учителем он непригоден и лучше искать 
другое поприще? Зачем заставлять человека 
напрасно обивать пороги школ? 

Попавшему в жернова остается утешаться 
одним:

— В Департаменте образования Москвы 
говорят, что можно принимать в школу и учи-
телей с «черной меткой», — вздыхает уволен-
ный биолог. — Но только под ответственность 
директоров. А те, естественно, брать ее на 
себя не хотят.

Впрочем, в его случае имел место хоть 
какой-то конфликт как повод получить пре-
словутую метку. А бывает и по-другому. 

■ ■ ■
— В 2016 году я была учителем 2-го класса, 

— изложила «МК» свою феерическую повесть 
учительница младших классов. — Мы учились 
во вторую смену, что, естественно, не нрави-
лось родителям. И когда руководство школы 
пообещало им, что со следующего учебного 
года дети пойдут учиться в 1-ю смену, недо-
вольство утихло. Потом я ушла на больничный, 
и за это время другая учительница заявила 
родителям, что 1-й смены не будет. И недо-
вольство вспыхнуло вновь: вначале родители 
обратились с жалобой к руководству школы, а 
затем написали главе Минпросвещения Ольге 
Васильевой, директору столичного Департа-
мента образования Калине, мэру Собянину и 
президенту Путину. Узнав про все эти жалобы в 
августе 2017 года, руководство школы в крайне 
агрессивной форме стало требовать от меня 
признания, что их написала я. Я, естествен-
но, отказалась. (К слову сказать, дети, как и 
говорила та учительница, остались учиться 
во 2-ю смену.) Тогда с меня стали требовать 
объяснительную записку, почему школьники 
набирают лишний вес и теряют зрение. Я по 
глупости изложила свое видение этой пробле-
мы: написала про общие школьные перегрузки, 
про неправильное питание, про увлечение 
гаджетами вместо активных игр на свежем 
воздухе и т.п. Мне объявили выговор. А при 
аттестации на соответствие занимаемой долж-
ности объявили, что я ее не прошла, так как не 
справилась с тестами, причем показать мне 
мою работу отказались. 

— В итоге мало того что меня уволили по 
статье «Несоответствие занимаемой долж-
ности», так вдобавок я уже около года не могу 
устроиться на другую работу. За это время 
я четырежды пыталась устроиться в другие 
школы — вначале учителем, затем социальным 

педагогом. Но все четыре раза получила отка-
зы: дважды под явно надуманным предлогом, 
а в двух других случаях мне заявили открытым 
текстом, что не возьмут из-за отметки в «об-
лачных кадрах». И я, имея двоих детей, сижу 
без работы. Как жить дальше?

■ ■ ■
История воспитательницы дошкольного 

отделения одного из образовательных ком-
плексов Москвы особенно феерична. Она 
была уволена с особым цинизмом — иначе не 
скажешь. Увольнению предшествовали два 
дисциплинарных взыскания. Первое — «за 
утрату контроля за малолетним ребенком-
воспитанником». Это выразилось в том, что 
воспитатель, воспользовавшись на несколько 
минут детсадовским туалетом, закрыла там за 
собой дверь, потеряв на это время визуальный 
контакт с детьми. 

Масштабы этого преступления впечатля-
ют. Но еще больше занимает вопрос: а каков, 
с точки зрения руководства данного учебного 
заведения, верный алгоритм действий сотруд-
ников в подобных обстоятельствах? Справлять 
нужду на глазах у изумленных воспитанников? 
Или вовсе воздерживаться от этого процесса 
на протяжении всей 12-часовой смены работы 
ежедневно с 7.00 до 19.00?

К сожалению, задать этот вопрос по при-
надлежности мы не смогли, т.к. тогда «засве-
тили» бы имя пожаловавшейся нам воспита-
тельницы, и та получила бы новую «черную 
метку» — возможно, уже пожизненную. Второе 
же замечательное взыскание, наложенное на 
ту же воспитательницу, было за поставку ком-
бинатом школьного питания остывшего ужина 
для воспитанников данного детсада. Как будто 
это воспитатель недогрела перед отправкой из 
комбината питания детскую еду...

Прокомментировать «МК» ситуацию с учи-
тельскими «черными метками» Департамент 
образования Москвы не смог. Но их существо-
вание, тем не менее, там не опровергли.

А вот профсоюзные активисты знают эту 
проблему не понаслышке. 

— Разумеется, «черные метки» существуют. 
При этом с особым риском получить их сталки-
ваются педагоги, активно защищающие свои 
права, и в первую очередь профсоюзные акти-
висты, — рассказала «МК» председатель про-
фсоюзной организации одной из московских 
школ Наталья Меднис, к слову сказать, сама 
потерявшая работу учителя по этой причине. — 
Что же касается случая с увольнением воспита-
тельницы, то в нем как в капле воды отражается 
вся степень бесправия современного педагога. 
Как сегодня ни поступай, а начальство, если ты 
стал неугоден, всегда найдет способ от тебя 
избавиться. Закрыла за собой дверь туалета 
— значит, «оставила детей без присмотра» и 
будешь уволена. Не закрыла — значит, тебе как 
пить дать будет инкриминировано «нарушение 
этических норм», что также является поводом 
для увольнения. То же и с остывшим ужином. 
Вечером воспитатель остается в группе одна. 
Так что, пойди она на кухню греть еду, дети, как 
и в первом случае, останутся «без присмотра». 
Не пойди — ну, вы уже знаете...

Марина ЛЕМУТКИНА.
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ6
«Здесь все страшно вкусно и страшно 
полезно», — поведала более опытная 
коллега в день моего дебюта в качестве 
продавца-консультанта в одной из по-
пулярных сетей здорового питания. А 
кто спорит? В деле вкуса, как известно, 
это неуместно. Тем более что процесс 
еды, даже самой изысканной, по ту 
сторону прилавка превращается в ба-
нальный прием пищи. А труд продавца, 
как оказалось, повышению аппетита 
не способствует. Но в тот момент мне 
было просто страшно. С тоской взи-
рала я на гору коробок, набитых «пра-
вильными» продуктами, и понимала, 
что «раскидать» их мне удастся разве 
что к закрытию магазина.
Так начинался первый рабочий день ре-
портера «МК», засланного в торговые 
сети. Где, как выяснилось, пропасть 
легче, чем рыбке в неводе рыбака.

«Пока коробки в зале  
не разобраны, ничего 
другого делать нельзя!»
«Одевайтесь теплее, — напутствовала 

меня менеджер по подбору персонала во время 
оформления на работу, — штаны, свитер, обувь 
на толстой подошве». На мое неуверенное за-
мечание, что работать предстоит в помещении, 
она лишь усмехнулась. «В наших магазинах — 
всегда зима», — не без гордости заключила она. 
Уже следующим утром я оценила ее совет. 

В торговом зале, полки которого запол-
нены товаром с малым сроком хранения, тем-
пература не должна превышать 18 градусов. 
И это в зале. А продавцы 
целый день крутятся 
около холодильни-
ков: как открытых, 
так и закрытых. Так 
вот закрытые — это, 
собственно, морозил-
ки. Норма температу-
ры в них — минус 20. В 
общем, лыжный костюм 
и угги в условиях, при-
ближенных к открытому 
космосу, и правда ока-
зались весьма кстати. 

Итак, ровно в 8 утра, наряженная как Фома 
из известного детского стихотворения, я по-
явилась в торговом зале и… замерла перед 
молочным отделом. Любовно сложенные груз-
чиками картонные ящики, казалось, занимали 
все видимое глазу пространство, их высота 
превышала человеческий рост. «Через полтора, 
максимум два часа весь товар должен лежать 
на полках в соответствии с планограммой, 
пустые коробки надо разорвать и аккуратно 
сложить для сдачи в макулатуру, потом найди 
и расставь все недостающие ценники», — на-
рушила мой молчаливый шок девушка старший 
продавец. — И пилотку надень». Последняя 
фраза меня почему-то окончательно добила. 
Какая пилотка?! Я и без нее не знаю, с какой 
стороны подойти к этому коробочному Эве-
ресту. И что такое «планограмма»? И где мне 
искать эти треклятые ценники? Я обнаружила 
у себя все признаки паники и… распаковала 
первую коробку. 

Спустя четыре (!) часа при активном содей-
ствии двух других продавцов мне удалось-таки 
вызволить магазин из молочной оккупации. 
Каждый стаканчик с йогуртом и творожком 
занял свое место, согласно той самой пла-
нограмме, которая на деле оказалась схемой 

расположения и соседства то-
варов. Опустошенная тара была 
подготовлена к дальнейшей 
утилизации. И даже ценники, 
которые я по-дилетантски име-
новала этикетками, без обмана 
информировали покупателей о 
стоимости продуктов. То есть 
магазин обрел свой привычный 
вид, чего нельзя было сказать 
обо мне. 

«Покупатели  
уже проголодались. 
Открываемся!»
Принять устойчивое вертикальное положе-

ние, окончательно разогнув спину, мне удалось 
лишь ближе к вечеру. Руки мои представляли 
собой еще более печальное зрелище — об-
ломанные ногти, потрескавшиеся пальцы и 
свежие раны от порезов канцелярским ножом, 
который используется для вскрытия коробок. 
А все потому, что я, балда, забыла надеть пер-
чатки, в которых опытные продавцы разбирают 
товар. Новая форма перепачкана пролившимся 
кефиром, а приснопамятная пилотка, которую 
продавцы раз и навсегда нарекли короной, 
во избежание падения переодета на манер 
наполеоновской шляпы и для верности на-
тянута на уши. 

Глянув на себя в стеклянную дверцу холо-
дильника и оценив масштаб трагедии, я напра-
вилась было к выходу, чтобы немного привести 
себя в порядок и хоть пять минут отдохнуть. Но 
возникшая как из-под земли старшая, не глядя 
на меня, бросила: «Иди на кассу, не видишь 
— в очереди два человека». Я открыла рот, 
чтобы возмутиться: мол, подумаешь, какое 

дело! Но начальни-
ца опередила меня: 
«У нас не может быть 
очередей. Ожидание 
покупателей возмож-
но только в том случае, 
если все кассы заняты 
обслуживанием других 
покупателей». Прогло-
тив возмущение и по-
ставив крест на отдыхе 
и сколько-нибудь приличном виде, на негну-
щихся ногах я направилась к кассовому бло-
ку. Кассир Эллочка — вкалывающая по семь 
дней в неделю, но при этом не утратившая 
жизнелюбия — ободряюще шепнула: «Ничего 
не бойся. Главное — улыбайся». Вымученно 
просияв, я обрушила на подошедшего к кас-
се мужчину остатки обаяния: «Здравствуйте! 
Пакетик нужен?» 

«Зарплату нам платит  
не начальник, а довольный 
покупатель»
Надо сказать, что работа за кассой вносит 

хоть какое-то разнообразие в трудовые будни 
продавца. Конечно, покупатели бывают раз-
ные: кто-то отвечает тебе приветливостью, 
кто-то — откровенным пренебрежением. Я 
заметила: чем более успешный вид имеет 
заглянувший за покупками человек, тем мень-
ше вероятности получить от него в ответ на 
радушие какой-то негатив. Откровенно хамят, 
как правило, люди невысокого достатка. При-
мерный уровень благосостояния, кстати, легко 
угадывается даже не по внешнему облику, а 
по набору приобретаемых продуктов, то есть 
— рациону. 

Вероятно, поэтому за возможность об-
служить покупателей с «хорошими чеками» 
персонал магазина готов сражаться. При 
этом никакой практической выгоды от суммы 
пробитой покупки продавцы не имеют. Это 
чисто моральный аспект. Так, над некоторы-
ми постоянными покупателями сотрудники 
торговой точки устанавливают своего рода 
шефство. И если кто-то пробует посягнуть 
на «подшефного», внутри коллектива может 
разгореться нешуточный скандал. На почве 
ревности. Из разряда: «Почему ты пригласила 
к себе на кассу Марью Ивановну? Она же ко 
мне пришла». 

Кстати, это на первый взгляд абсурдное 
утверждение не лишено смысла. Часть покупа-
телей и правда наведывается в расположенный 
по соседству магазин в поисках общения. И у 
них действительно есть любимые продавцы, 
которые, пробивая покупку, готовы обсудить 

любые проблемы и выслушать новости 
— от успехов младшенького в мате-
матике до толкования сновидений. 
Так что в данном случае чувства по 
обе стороны прилавка оказываются 
взаимны.

«Покупателям нравятся 
комплименты  
и шутки, но только  
не обидные» 

А еще за кассой иногда 
можно повеселиться. Часто ку-
рьезные ситуации случаются 
по вине зарапортовавшихся 
сотрудников, много раз в день 
вынужденных произносить 
один и тот же текст. Например, 
однажды кассир, больше ста 
раз проговорившая: «Здрав-
ствуйте! Пакет у вас есть?» 
очередному покупателю вы-
дала с неизменной улыбкой: 
«Здравствуйте! А деньги у 
вас есть?» 

Ее коллега, сложив все 
пробитые товары в пакет и закрывая чек, участ-
ливо поинтересовалась у покупательницы: 
«А как у вас с любимым?» (Скидку в магазине 
можно получить, выбрав какой-нибудь один 
продукт. — Прим. авт.) Не готовая к такому 
повороту женщина оскорбленно отрезала: 
«Это не ваше дело», на что продавец, изучая 
монитор кассы в поисках нужной информации, 
молниеносно парировала: «Почему же? Как 
раз мое».

В другой раз эта же девушка, пробивая 
покупки, выудила из корзины пакет с яблоками, 
подняла его над головой и произнесла: «Слава 
победителям?» Видя, как у недоуменного по-
купателя брови ползут вверх, она уточнила: «Я 
про яблоки спрашиваю. Сорт так называется». 
Мужчина облегченно выдохнул: «Я решил, у 
вас речовка какая-то новая. Думал ответить: 
«Служу Советскому Союзу!»

«Мы гарантируем,  
что на полках не будет 
просроченных продуктов»
Мое веселье прервал окрик старшей: 

«Хватит ржать, иди считай сроки». Переме-
стившись к молочному холодильнику, я об-
ратила внимание, что коллега, стоя у мясной 
витрины, старательно загибает пальцы. Потом 

мне объяснили, что таким детсадовским спосо-
бом установить годность товара проще всего. 
Нужно лишь найти на упаковке дату произ-
водства и, включая ее, отсчитать количество 
дней, указанных в сроке годности. Казалось 
бы, чего проще. Однако удается не всем.

Почти ежедневно на вверенных тебе пол-
ках каким-то чудом находится сырок, творожок 
или йогурт, который нужно было списать еще 
вчера, а то и позавчера. Бывает, что обна-
руживается не одна просроченная баночка 
сметаны, а целая коробка, которую забыли на 
складе и прошляпили. Хуже, когда в забытом 
ящике оказывается не бюджетная сметана, а 
дорогой швейцарский пармезан. 

Товар с истекшим сроком годности про-
давать нельзя, он подлежит немедленному 
списанию. При этом нанесенный компании 
ущерб лежит на совести магазина, а от-
ветственность за это — на горе-продавце. 
Понятно, что в магазинах ведут борьбу за 
снижение процента списания. В каждом — 
по-своему. Например, где-то заставляют про-
давцов покупать так называемый просрок за 
счет обеденных денег (каждому работнику 
розницы выделяется 175 рублей в день на 
обед. — Прим. авт.), где-то — приобретать 
подлежащий списанию товар за свой счет. 
При этом «наказание рублем» идет вразрез 
с официальной политикой компании, огова-
ривающей отсутствие каких-либо штрафных 
санкций для продавцов. Подобные меры воз-
действия являются чистым самоуправством 
старших, которые таким образом пытаются 
«набрать очки» перед начальством. 

Но если для персонала короткие сроки 
годности продуктов являются непроходя-
щей головной болью, то для покупателей эта 
особенность магазинов может стать прямым 
путем к экономии. Нужно только уметь этим 
пользоваться.

«Мы не обещаем 
покупателю, что будем 
подсказывать, как 
получить скидку»
«Ты должна пересмотреть все, что стоит 

на полках. Товары с последним днем реали-
зации складывай в тележку и вези на кассу 
«зеленить», — продолжала посвящать меня в 
азы торгового дела старшая. В переводе с про-
фессионального это значит, что на продукты с 
истекающим сроком годности нужно наклеить 
ценник зеленого цвета. Он снижает стоимость 
товара сразу на сорок процентов. 

Процедура «озеленения» происходит 
в каждом магазине ежедневно. Товары со 
скидкой также выкладываются на магазин-
ные полки, но ближе к краю, и помечаются 
табличкой «40%». Желающие сэкономить 
могут приобретать такие товары без риска 
отравиться. Поскольку, во-первых, продукты 
с зеленым ценником находятся в пределах 
сроков годности, а во-вторых, производители, 
как правило, эти сроки несколько занижают. 
Правда, угадать, когда на прилавке появится 
почти вполовину уцененный товар, непро-
сто. В одной торговой точке его выкладывают 
утром, в другой — в обед, а где-то и вовсе 
ближе к вечеру. При этом мало кто знает, что 
ждать подобной милости от магазина совсем 
не обязательно. Покупатели, выбравшие товар 
с последним днем реализации, могут попро-
сить сделать на него 40-процентную скидку 
даже без зеленого ценника. 

Кроме того, по правилам на полках не 

должно быть товаров одной позиции с тремя 
датами производства. То есть если магазин 
торгует молоком, произведенным 1-го, 2-го 
и 3-го числа месяца, покупатель также может 
потребовать почти вполовину уценить пакет, 
выпущенный ранее всего. 

Но основная фишка, позволяющая снизить 
траты на пропитание, связана с продуктом, на 
который каждый покупатель может назначить 
скидку. Стремление всякий раз получать этот 
гешефт превратилось в своего рода спорт, а 
пути достижения цели — в искусство. Как из-
вестно, карта постоянного покупателя дает 
право сделать любой из имеющихся в магазине 
товаров любимым и покупать его в неогра-
ниченном количестве со скидкой 20%. Но, 
благодаря хитрости маркетологов, назначить 
ты его можешь сегодня, а вот купить дешев-
ле — только завтра. Зачастую наши люди не 
готовы планировать что-либо на час вперед, 
что уж говорить о более далекой перспективе. 
Вот и мучаются бедные покупатели, пытаясь 
предугадать, чего такого им захочется съесть 
завтра на ужин. Большинство, отчаявшись, 
назначают банальное молоко. Мол, его-то я 
точно когда-нибудь куплю. 

При этом многие не осведомлены, что в 
скидочной программе есть одна ремарка: если 
любимого продукта нет в наличии, магазин 
обязан сделать скидку на самый дорогой товар 
в чеке. Вот и получается, что выгоднее для 
скидки выбирать не то, что вы хотите купить 
в ближайшем будущем, а то, чего в магазине 
попросту нет. Правда, найти в каталоге товар, 
которого заведомо не окажется, когда вы при-
дете за продуктами в следующий раз, не так-то 
просто. Без помощи профессионалов здесь не 
обойтись. Поэтому следует попросить совета 
у продавца. Уверяю, он поймет, о чем речь.

«Счастливый продавец — 
счастливый покупатель»
«Девочки, сегодня считаем колбасу, а 

потом по очереди можете снимать кассы», — 
распоряжение старшей означало, что рабочий 
день близится к концу. Правда, предстояло 
еще произвести инвентаризацию колбасного, 
мясного и рыбного холодильников. То есть 
пересчитать все находящиеся в них продукты 
и сверить фактическое количество товара с 
указанным в компьютерной программе учета. 
Потом вымыть опустевшие после «пикового» 
набега покупателей полки и заняться подсче-
том выручки. Важно, чтобы сумма в кассовом 
ящике до копейки совпала с цифрой, показан-
ной на экране монитора. Если обнаружится 
недостача, кассир или продавец вынуждены 
погасить разницу из своего кармана. Компания 
не должна страдать от ошибок работников 
розницы. 

А они время от времени случаются. Когда 
целый день стоишь за кассой, даже простые 
арифметические действия превращаются в 
непосильную задачу. Честно сказать, после 
14-часового рабочего дня, в течение которого 
присесть удается лишь пару-тройку раз, не-
посильным становится практически все. Я, 
например, не могла говорить, ходить, стоять, 
сидеть. Могла только спать, даже стоя.

Говорят, к этому привыкают. Не знаю. 
Коллега, при знакомстве сообщившая мне о 
«страшной» пользе местных продуктов, устало 
шутит: «Я домой приезжаю, замки поцелую — 
и обратно в магазин». На вопрос, а когда же 
она ест, отвечает, перефразировав старый 
анекдот: «А есть-то и не хочется». 

Татьяна КИРСАНОВА.

Воспитательницу детсада 
уволили за закрытую 

дверь туалета

ЗАКЛЕЙМЕННЫЕ  
«ЧЕРНОЙ МЕТКОЙ»

С ТОРГОМ,  
С ЧУВСТВОМ,  
С РАССТАНОВКОЙ

Пока общеобразовательная школа со 
страшными муками и минимальными 
результатами учит младшеклассни-
ков азам устного счета, система до-
полнительного образования решает 
ту же задачу легко и красиво. 18 фев-
раля в Технограде на ВДНХ прошла 
первая в России одновременная ре-
гистрация 4 рекордов по устному 
счету в Книге рекордов России «По-
велитель чисел». Ее победителями 
стали младшие школьники, показав-
шие благодаря методикам Академии 
ментальной арифметики для детей 
совершенно фантастические резуль-
таты. Например, одновременное ре-
шение двух примеров на сложение 
и вычитание ста однозначных чисел 
или то же самое, но при одновремен-
ном чтении «У лукоморья дуб зеле-
ный» Пушкина. От увиденного просто 
захватывает дух. 

То, что легко делали маленькие участники 
состязания, выглядит как чудо. Представьте 
себе: на экране одновременно мелькают две 
колонки цифр. Скорость смены картинки для 
начала составила 0,4 секунды, а затем — 0,3 
секунды. Это так быстро, что зрители едва 
успевали увидеть очередную перемену. При-
чем, как правило, лишь одну из двух. А дети без 
видимого напряжения фиксировали обе, вели 
счет, а затем сообщали залу оба результата. 
Причем оба — правильно!

Дальше — больше. Следующий номер 
— то же самое, но под чтение пушкинского «У 
лукоморья». И снова фантастически быстрые 
и точные ответы. Стоит ли говорить, что научи-
ли ребят этим необыкновенным вещам не в 
общеобразовательной школе, а в системе 
дополнительного образования. 

Каких только кружков не появилось в по-
следнее время! Помимо традиционных тут 
тебе и детские школы бизнеса, и модельные 
школы, и ораторские, и даже кружки, где учат 
учиться — то есть правильно и быстро гото-
вить домашние задания. Свои «пять копеек» 
вложила в этот процесс и Академия менталь-
ной арифметики — а именно методики устного 
счета, дающие потрясающие результаты. 
Казалось бы, государству лишь радоваться 
да поддерживать систему дополнительного 
образования, исправляющую огрехи офи-
циальной школы, и близко не способной на 
такие подвиги. Ан нет. Новаторы, по их словам, 
сталкиваются с колоссальными трудностями, 
пытаясь «выйти со своей ментальной мате-
матикой на площадки школ». 

Как оказалось, в России не существует 
однозначного толкования «оснований для 
работы развивающих кружков. А потому не-
ясно, нужно ли лицензирование в каждом 
конкретном случае. Между тем оно очень 

дорого и оборачивается подчас непреодо-
лимыми последствиями. Например, чтобы 
открыть хотя бы одну комнату, где пройдут 
занятия, нужно открыть сразу три туалета — 
для мальчиков, для девочек и для персонала», 
— сообщила генеральный директор академии 
Юлия Шустрова. 

Более того, лицензируются «не сами ме-
тодики, а места, где они применяются», доба-
вили коллеги. Таким образом, остается разве 
что проводить онлайн-курсы этой направлен-
ности, чтобы избежать ненужной головной 
боли: их пока еще не лицензируют. 

— Вот именно что пока, — подчеркнул 
ветеран различных интеллектуальных игр от 
«Брейн ринга» до «Что? Где? Когда?» Анатолий 
Вассерман. — Эти сайты какое-то время мо-
гут развиваться, пока и до них не доберутся 
когти фискально-разрешительной системы. 
В целом же я писал еще в советские времена, 
что наши законы тщательно готовят, чтобы 
те стали неисполнимыми. Советской власти 
уже нет. Но подход к законодательству не 
изменился! Вот и сейчас дополнительному 
образованию не дают восполнить стара-
тельно подготовленные недостатки общего 
образования. 

Примечательно, что устный счет как по-
бочный эффект умения ребенка быстро вос-
принимать и обрабатывать информацию — 
лишь одна из возможностей, открывающихся 
новой методикой. Между тем она позволяет 
научиться и скоростному чтению, и навыкам 
прочного запоминания, и искусству момен-
тально вылущивать из массивов данных всю 
нужную информацию, и много чему еще. 

Впрочем, дополнительное образование 
решает и более глобальные задачи. Именно 
оно способно отвлечь подростков от деструк-
тивных групп (например, лишь за последнюю 
неделю именно их усилиями поступило бо-
лее 300 звонков о «минировании» различ-
ных объектов, а в группах смерти, по оценке 
российского добровольческого движения, 
еженедельно уходит из жизни по 10 человек). 
Школа этим движениям противостоять не в 
состоянии, так как во многом лишилась сей-
час своего былого авторитета. Поэтому цель 
дополнительного образования — помочь ей 
справиться с этими проблемами, подчеркнули 
участники мероприятия. 

За последние три с половиной года по ме-
тодикам Академии ментальной арифметики в 
стране стали работать около 840 центров, где 
прошли обучение порядка 200 тысяч детей. 
«Потребность в этих методиках невероят-
ная, — подчеркивают в академии. — Однако 
единого порядка взаимодействия со школой 
не существует. И хотя директора школ заин-
тересованы в нашей совместной работе, они 
боятся — и диалога часто не получается». 

Марина ЛЕМУТКИНА. 

ПОВЕЛИТЕЛЬ ЧИСЕЛ 
Младших школьников научили в бешеном темпе 
считать в уме и при этом читать Пушкина 

Репортер «МК» 
поработала 
продавцом 
в супермаркете

ОБРАЗОВАНИЕ
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Корреспондент «МК»  
в роли продавца.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Заминка. 4. Опахало. 10. Оболтус. 11. Угодник. 13. Роса. 14. Поза. 
15. Антоновка. 16. Дубляж. 18. Кассир. 20. Слепота. 22. Акрополь. 23. Архиерей. 24. 
Девичник. 27. Томагавк. 30. Ягненок. 32. Курица. 34. Здание. 35. Рокировка. 36. Офис. 
38. Форт. 39. Яичница. 40. Тугодум. 41. Таракан. 42. Кадастр.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Запруда. 2. Изба. 3. Коллаж. 5. Пиджак. 6. Хрип. 7. Ондатра. 8. 
Исповедь. 9. Сутолока. 10. Особняк. 12. Консоме. 17. Ясновидец. 19. Арьергард. 20. 
Сборная. 21. Алхимик. 25. Епархия. 26. Каннибал. 27. Тонкость. 28. Военком. 29. Акробат. 
31. Центнер. 33. Аренда. 34. Заноза. 37. Сила. 38. Фура.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выговор. 4. Обидчик. 10. Сопрано. 11. Топлесс. 13. Очки. 14. 
Карт. 15. Намерение. 16. Ехидна. 18. Соккер. 20. Язычник. 22. Считалка. 23. Кутерьма. 
24. Привычка. 27. Кормушка. 30. Одеяние. 32. Осадки. 34. Легион. 35. Секьюрити. 36. 
Клип. 38. Шейх. 39. Корочки. 40. Лилипут. 41. Сеновал. 42. Напасть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водолей. 2. Обои. 3. Охрана. 5. Балбес. 6. Диск. 7. Контора. 8. Го-
ремыка. 9. Утренник. 10. Скрипач. 12. Сарказм. 17. Наставник. 19. Остроумие. 20. 
Яблочко. 21. Кутюрье. 25. Рогалик. 26. Апельсин. 27. Контроль. 28. Комитет. 29. Конкурс. 
31. Знахарь. 33. Истома. 34. Лирика. 37. Поло. 38. Шуга.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Торжественный финал концертной про-
граммы. 4. Бизнесмен, финансирующий дет-
ские соревнования. 10. «Елочки» или «лапки» 
среди знаков препинания. 11. Группа Курта 
Кобейна. 13. Конечная сумма в магазинном 
чеке. 14. Приход преступника с повинной. 
15. Бойница, которую Александр Матросов 
закрыл своим телом. 16. Организатор охоты 
у великих князей и царей. 18. Фрукт, который 
Парис присудил прекраснейшей Афродите. 
20. Мрак в коридоре, где перегорела лам-
почка. 22. Опора для кровли. 23. Устарев-
шее название парикмахерской. 24. «Рота» 
мыслей шальных в песне Олега Газманова. 
27. Непристойная шутка от солдафона. 30. 
Минимальная «единица» знаний. 32. Договор 
с заказчиком на ведение работ от начального 
цикла до полной сдачи объекта. 34. Вере-
вочка в ботинке. 35. Пытки на допросе. 36. 
«Выдвиженец» из комода. 38. Недвижимое 
имущество, что принадлежало царской се-
мье. 39. Огородник, приехавший на рынок 
продавать свой урожай. 40. Жадный богач в 
разговорной речи. 41. Краткое выразитель-
ное изречение, содержащее обобщающее 
умозаключение. 42. Доказываемая в споре 
верность мыслей.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Служебное слово, употребляемое в ряде 
языков при существительных и являющееся 
показателем определенности или неопреде-
ленности. 2. Полотнище, с которым фини-
ширует биатлонист-победитель. 3. Встреча 
дорогих гостей хлебом-солью по старинной 
русской традиции. 5. «Паб» для русских мужи-
ков. 6. Вика Прутковская для детей Максима 
Шаталина в известном телесериале. 7. Горбач 
среди столярных инструментов. 8. Краткое 
изложение содержания оперы или балета. 9. 
Чужестранец на старинный лад. 10. Бумажная 
упаковка с индексом и обратным адресом. 
12. Пламенный «скальпель» медвежатни-
ка. 17. Манера произношения, отражающая 
чувства говорящего. 19. Фанат, спускающий 
все деньги на книги. 20. Бесплотное «пугало» 
в старинном замке. 21. Лучший подарок для 
малыша. 25. Бутерброд, покрытый ломтиком 
хлеба. 26. Недоразумение в работе. 27. «До-
весок» к пенсии, ожидаемый старушкой. 28. 
Общая «толстушка» с конспектами студентки. 
29. Тройка лошадей, везущих сани. 31. Край 
деревни с видом на поле. 33. Золотуха на со-
временный лад. 34. «Погремушка» бармена, 
который готовит коктейль. 37. Квадратик фото-
пленки. 38. Причина хвастовства рыбака.

КРОССВОРД

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ срочный выкуп  всех 

автомобилей 
т. 8(962)936-70-22

предлагаю
❑ деньги гражданам РФ. 

ООО МКК
"Денежная 
помощь Алнаши" 
т.8-985-525-10-30.

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у, 
т. 8(499)391-90-25

❑ часы,
значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

куплю
 разъемы, СП, КМ, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых

по Москве! 

т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 

т. 8-926-861-80-95

❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

❑ расслабление 

т. 8-915-172-29-10

Театр имени Пушкина вернулся со 
своих первых больших лондонских 
гастролей. За 5 дней в Центре со-
временного искусства Барбикан по-
пулярный московский театр показал 
четыре названия из своего репертуа-
ра и дал 8 представлений. Строгая 
лондонская критика выставила свои 
звезды — в основном четыре и пять, 
выделив при этом игру конкретных 
артистов. Об особенностях гастролей 
в неспокойном мире, трудностях пе-
ревода и прочих нюансах в интервью 
обозревателю «МК» рассказал худо-
жественный руководитель Театра им. 
Пушкина Евгений Писарев.

Надо сказать, что Пушкинский не впервые 
в Лондоне — он уже был в столице Соединен-
ного королевства с копродукцией, сделанной 
совместно с театром «Чик Бай Джаул» Деклана 
Доннеллана.

— В первый раз это большие самостоя-
тельные гастроли нашего театра, а не в ка-
честве «прицепа», — рассказывает Евгений 
Писарев. — На этот раз в Центре Барбикан 
мы играли четыре названия: «Вишневый сад», 
«Добрый человек из Сезуана», «Материнское 
поле» и концерт артистов театра, посвящен-
ный истории театра Александра Таирова, 
«Дни нашей жизни». Получился такой мини-
фестиваль театра имени Пушкина.

— Когда речь идет о выступлении рос-
сийских театров за рубежом, а тем более 
в такой театральной Мекке, как Лондон, 
информация в наших СМИ обычно начи-
нается со штампа: «с неослабевающим 
успехом проходят гастроли…» — и все в 
том же духе, что всегда подозрительно. 
А как было на самом деле?

— Я бы сказал, показы шли с нарастаю-
щим успехом, чему доказательство — хорошо 
проданные билеты (например, «Вишневый 
сад» был раскуплен сразу), энергия апло-
дисментов зрителей. Успех был большой, 
но с нюансами.

— Вот о нюансах прошу тебя 
поподробнее.

— Ты знаешь, я человек аполитичный и 
театр наш существует и работает не в публи-
цистическом и социальном контексте. Но тут 
я впервые в жизни ощутил на себе сложность 
международных отношений. Причем я не могу 
этого сказать о зрителях или сотрудниках 
Барбикана, с которыми мы работали и посто-
янно общались, или о служащих отеля, где мы 
жили. Но журналисты очень политизированы 
и были настроены крайне тенденциозно по 
отношению к России, российским лидерам и 
все мешали в одну кучу. Неудобные вопросы 
звучали на пресс-конференции и в прямом 
эфире Би-Би-Си. Я оказался в главном офисе 
компании, где меня встретили с радостью, 
провели экскурсию, но у микрофона чуть ли 
не первым вопросом прозвучал такой: «Вы 
можете со сцены своего театра напрямую 
заявить, что ваш президент государственный 
преступник?» Или: «Чувствую ли я как худрук 
личную вину за вторжение российских войск 
на Украину?» Когда я спросил: «Почему меня 
соединяют с политическими обозревателями, 
а не с театральными, которые интересуют-
ся русским театром или тем, как работает 

система репертуарных театров в России?» 
— мне ответили: «А это и есть ведущие теа-
тральные журналисты». Отвечать было до 
такой степени сложно, что, когда я рассказал 
об этом нашим артистам, они просто ушли от 
общения с прессой.

— Интересно, а англичане позво-
ляют себе со сцены Терезу Мэй назы-
вать государственной преступницей и 
изменницей?

— У меня в секунду промелькнуло в голове 
много ответов, но если бы я строил их по прин-
ципу «сам дурак», то вступил бы в политический 
диалог. А этого меньше всего хотелось; я пы-
тался говорить, что мы-то вообще не про это, и 
нас, российский театр, к лондонским зрителям 
привезла, на минуточку, украинский (!!!) про-
дюсер, живущая в Киеве (!!!). В данном случае 
лучшей дипломатической миссии нельзя себе 
и представить: мы, как и спортсмены, должны 
быть вне политики, и это то, что нас может 
объединить. А вопросы, которые мне задавали, 
продолжают нас разъединять.

Более того, накануне отлета в Лондон 
я прочитал беседу Таирова с артистами Ка-
мерного театра перед первыми европейски-
ми гастролями Камерного театра в Париже, 
Берлине. Это были 20-е годы, у СССР не было 
дипломатических отношений с Францией и 
Германией, и Таиров предупреждал артистов, 
что их «ждут провокации», и настаивал на том, 
что спектакли Камерного — как раз и был диа-
лог с Западом. Но одно дело читать об этом, 
а другое — ощутить это на себе.

— Политическая предубежденность 
к России и твоя аполитичность не отраз-
ились на оценке спектаклей? Если бы ты 

отвечал утвердительно — «душит цензу-
рой кровавый режим», — точно ходил бы 
по Лондону героем.

— Может, и отразились, но благодаря 
оценкам, которые мы получили в прессе, 
и реакции публики можно сказать, что эту 
предубежденность мы победили. Кстати, на 
вечере Камерного театра одну из страниц 
его мы посвятили Кириллу Серебренникову, 
который поставил у нас «Полароидные сним-
ки» — первый свой спектакль в репертуарном 
театре Москвы. Мы не употребляли в тексте 
слов «суд», «домашний арест», «тюрьма» — 
просто обратились с благодарностью к ху-
дожнику, который и для театра Пушкина, и для 
современного искусства сделал немало.

— Если выстроить рейтинг, как 
распределились оценки показанных в 
Лондоне спектаклей, какой среди них 
лидировал?

— Два спектакля шли в Барбикане на ма-
лой сцене (150 мест) и два на большой (1100). 
Конечно, по приему публики, количеству и 
качеству статей всех победил «Добрый человек 
из Сезуана» Юрия Бутусова. Хотя в нем часть 
текста артисты играют на немецком, который 
при этом переводится на английский, и он сло-
жен для восприятия. На «Материнском поле», 
может, меньше побывало критиков, но реакция 
публики была неимоверно эмоциональная — 
универсальный язык танца всех объединил. 
Там звучит лишь одно слово «мама», но в конце 
у всех в глазах стояли слезы. Те же, кто пришел 
на «Вишневый сад» Владимира Мирзоева, 
совершенно не ожидали, что увидят новый 
режиссерский язык, спектакль вызвал поляр-
ные споры. И может быть, именно в этом была 

концепция гастрольной программы — одни 
и те же артисты, выходя в четырех разных 
спектаклях, предъявляли публике разные ре-
жиссерские концепции мира. Многие писали 
о Саше Урсуляк как о выдающейся актрисе, 
но… уточняя, что «...ей непросто быть такой 
на фоне труппы высокого уровня».

— В зарубежных гастролях есть еще 
нюанс, влияющий на результат, — слож-
ности перевода. Какая публика шла на 
московский театр?

— Спектакль-концерт «Дни нашей жизни» 
вообще шел без субтитров, и там в основном 
собралась русская публика. На остальных 
процентов 70, я думаю, было англичан или 
нерусскоязычных зрителей. Особенно на 
«Вишневом саде».

— Как вы рискнули повезти в Лондон 
спектакль о Таирове и его театре («Дни 
нашей жизни»), если и в Москве он из-
вестен достаточно узкому кругу знатоков 
и специалистов. Хотя имена-то великие 
— Таиров и Коонен.

— Мы же в Москве его не играем, поэтому 
«Дни нашей жизни» скорее можно назвать 
акцией, а не спектаклем. Я убрал много тек-
ста, оставил лишь фантазии на тему знаковых 
постановок Таирова, но добавил фрагменты 
спектаклей театра Пушкина, которые мы не 
привезли в Лондон. Мы хотели познакомить 
лондонскую публику с историей театра и свя-
зать ее с современностью, перекинуть мостик 
между прошлым и настоящим. Для того чтобы 
о нас узнали как о театре с большой историей, 
в этом скорее культурно-образовательная 
миссия. И вот что интересно, на гастролях я 
сам увидел, что, никогда ничего не деклари-
руя, точно держу таировскую линию.

— После такой серьезной заявки бу-
дет ли лондонское продолжение у театра 
Пушкина?

— По опыту других театров мы знаем, что 
если гастроли идут успешно, то отлично сра-
батывает и сарафанное радио, и приезжают 
иностранные продюсеры, журналисты. У нас 
уже появились предложения на перспективу 
— 21-й и 22-й год. Но в июне мы снова отпра-
вимся в Лондон с новым спектаклем Деклана 
Доннеллана «Рыцарь пылающего пестика» 
(премьера состоится в Москве в марте), так 
что в Лондоне на эту премьеру билеты после 
наших гастролей стали покупать активнее — 
как на театр Пушкина, который они узнали.

— Последний вопрос: удалось почув-
ствовать, что Лондон — действительно 
театральная Мекка?

— Лондон очень театральный город, кото-
рый видел многое и многих. На Вест-энде все 
здóрово и красиво, но это один формат театра; 
и есть другой — так называемый фестиваль-
ный. Снобов театральных там достаточно, но 
все-таки Москва более театральный город по 
разнообразию и количеству театров, режиссер-
ских подходов, да и по зрителям тоже. Так что, 
отвечая на вопросы, в основном политические, 
я сказал: «Мы можем гордиться Москвой, как 
театральной Меккой, тем, как там ведется теа-
тральное дело, а также количеством и качеством 
разнообразнейших спектаклей. В Москве такие 
разные зрители, такие разные места, режиссе-
ры, что вам в Лондоне и не снилось».

Марина РАЙКИНА.

ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ
Евгений Писарев, 
Владимир Мирзоев, 
Александр Петров  
в Лондоне.

Худрук Театра им. Пушкина Евгений Писарев:  
«Я впервые ощутил на себе сложности 

международных отношений»
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c 1-й стр.
Предоставим сначала слово 
бабушке мальчика. Со слов 
пенсионерки (а информацию 
она получила от дочери в 

ходе пятиминутного разговора), внук просто 
потерялся. Случилось это, когда мать маль-
чика, 33-летняя Елена (все имена изменены), 
остановила машину на МКАДе, чтобы сын 
сходил по-маленькому.

— В воскресенье Надежда с сыном и 
подругой-соседкой поехали на один день в 
Сергиев Посад — в Лавру, к отцу Иллариону. 
Затем они заехали на нашу дачу неподале-
ку. Вечером возвращались в Москву и, как 
объяснила дочь, остановились где-то на 
МКАДе, чтобы «сходить в кусты». И мальчик в 
темноте в лесу потерялся. Подруга, которая 
была с ними, — инвалид по зрению, в том 
числе поэтому они его упустили.

— Почему Елена поздно позвонила 
в полицию?

— Она такой человек, что всегда пы-
тается сама разрулить ситуацию. С мужем 
рассталась пять лет назад, сама занимается 
воспитанием мальчика. Елена трудится на 
железной дороге.

— Раньше мальчик уходил?
— Нет. Кстати, он состоит на учете у 

специалиста, так как имеет небольшое от-
клонение в развитии. Внук плохо разгова-
ривает, посещает логопедический садик, а 
недавно дочь определила мальчика в кли-
нику, к лучшим докторам по профилю.

— Говорят, что на голове ребенка 
якобы был мешок. Могла ли Елена рас-
правиться с сыном, был ли он для нее 
обузой?

— Вы что, сошли с ума? Она с ним но-
сится как с писаной торбой! Покупает все, 
что мальчик захочет. В квартире у них и 
крысята, и собачки.

— Сразу ли вам позвонила дочь, ког-
да он потерялся?

— Нет, я узнала утром, когда к нам до-
мой нагрянула полиция. Ну а потом увидела 
во всех новостных лентах и позвонила до-
чери. Она мне озвучила эту версию событий. 
Отмечу, мы нормальная семья: три дочери, 
все с высшим образованием.

Сама Елена тем временем давала по-
яснения — сначала полиции, потом следо-
вателям. Мальчика, после того как его около 
10.00 обнаружил в лесу прохожий и привел к 
заправке на 105-м километре МКАД, госпи-
тализировали в больницу. Еще до прибытия 
экстренных служб ребенок обронил, что мама 
надела ему на голову полиэтиленовый пакет, 
который закрепила скотчем, отправила в лес 
и сказала не сворачивать с дороги. Этому 
предшествовал скандал: мама обвинила 
сына, что он пытался утопить собаку, и якобы 
целый день не давала ему есть.

Даже если предположить, что мальчик 
выдумал эту историю (хотя пакет на голове 
присутствовал, это факт), очень странно, что 
звонок в службу «02» мать сделала в 5.30, 
хотя ребенок пропал в 21.30.

— Состояние сына нормальное, он не 
обморожен и не в стрессе. Я согласилась на 
госпитализацию только в качестве профи-
лактического осмотра, — поясняет Елена.

— Как получилось, что вы недосмо-
трели за сыном?

— Ситуации разные бывают...
— А почему вы так поздно обрати-

лись в полицию, хотя он, с ваших слов, 
потерялся в 21.30?

— Я была в истерике, сама бегала и ис-
кала. Телефонная связь плохо работала.

— Вы трудоустроены где-то?
— Да, я получаю зарплату, на которую 

содержу сына. Я мать-одиночка и все сво-
бодное время уделяю ребенку. Сын одет-
обут, посещает детский сад.

Следователи не спешат делать выво-
ды (уголовное дело возбуждено по факту 
исчезновения ребенка), потому что исто-
рия неоднозначная. В ходе расследования 
обязательно будет назначена экспертиза 
психологического состояния женщины. На 
допросе она обмолвилась, что «ребенок 
бесноватый». Эта странная оговорка, частые 
визиты в Лавру, стремление найти мальчика 
без помощи правоохранителей, наконец, 
пресловутый пакет... Слишком много вопро-
сов в этой истории. Уверены, что следова-
тели СКР найдут на них ответы.

Станислав ЮРЬЕВ.

Вчера «МК» уже рассказывал, как в 
самый разгар учебного дня, 16 фев-
раля, в здании Санкт-Петербургского 
национального исследовательского 
университета информационных тех-
нологий, механики и оптики на ули-
це Ломоносова обрушилась крыша, 
а следом рухнули все перекрытия с 
пятого по первый этаж. Жертв уда-
лось избежать благодаря самоотвер-
женным действиям преподавателей. 
Одна из них, Юлия Кальниченко, за-
метив трещину, первой вызвала спа-
сателей и помогла ученикам выйти по 
аварийной лестнице на улицу. 

О том, как развивались события 
в тот роковой день, «МК» рассказали в 
институте. 

Педагог Юлия Кальниченко смогла уло-
вить начало обрушения здания благодаря 
чуткому слуху. Женщина услышала легкий 
треск, насторожилась, вышла в коридор, где 
и увидела, что потолок начал рушиться. 

У Юлии Олеговны музыкальное образо-
вание, но в данном случае оно ни при чем. 16 
февраля, когда произошло ЧП, она в одной 
из аудиторий занималась с одиннадцати-
классниками. На подготовительных курсах 
готовила их к экзамену. 

— О подозрительном треске в коридоре 
мне сообщил один из опоздавших на урок 
учеников, — рассказывает Юлия. — Я тут же 
вышла из аудитории. Увидев, что потолок на 
глазах стал деформироваться, заскочила об-
ратно в класс и вызвала службу спасения.

Когда шум от обрушения конструкций 
стих, Юлия Кальниченко решила вывести 

учеников из здания по аварийной лестнице. 
В коридоре от пыли ничего не было видно. 

— Я проинструктировала учеников, чтобы 
они дышали через шарфы, шапки и платки. 
Потом попросила каждого зажечь на телефоне 
фонарик. Так и пошли шеренгой в плотном 
«тумане». Дверь аварийного выхода оказа-
лась открытой. 

Под руководством преподавателя уче-
ники стали спускаться по лестнице. На ули-
це Юлия пересчитала учеников. Вся группа 
благополучно покинула аварийное здание. 
Преподаватель предложила вызвать ребя-
там такси или проводить их до метро. По ее 
просьбе все сразу же позвонили родителям. 
Потом Юлия Олеговна лично убедилась, что 
все ученики благополучно добрались до дома. 
Ни у кого из ребят не кружилась голова, никого 
не тошнило. 

Сама же преподаватель на следующий 
день почувствовала себя плохо. Во время 
эвакуации она надышалась пылью. Чтобы 
понять, все ли у нее в порядке с легкими, она 
обратилась за помощью к медикам. К счастью, 
госпитализация не потребовалась. 

Коллеги рассказали, что она родом с 
Урала, из Нижнего Тагила. В Питер приеха-
ла сразу после школы. Окончила институт с 
красным дипломом, училась в аспирантуре, 
стала кандидатом филологических наук. В 
НИУ ИТМО на факультете технологического 
менеджмента и инноваций она преподает 
русский язык иностранным студентам, а также 
занимается со старшеклассниками на под-
готовительных курсах. 

Руководство института отмечает, что при 
эвакуации отличилась также преподаватель 

математики Наталья Серебрянская. Она помо-
гала спускаться студентам с пятого этажа по 
пожарной автолестнице. Никто из студентов 
не ушибся и не травмировался. Педагог по-
кинула аварийное здание последней. 

 Выяснилось, что в здании шел ремонт. 
Спасатели отметили, что к обрушению кровли 
и перекрытий могли привести нарушения 
технических требований во время проведе-
ния строительных работ. В частности, непра-
вильное складирование и хранение тяжелых 
стройматериалов. 

 А вообще это не первый случай, когда 
преподаватели спасают при ЧП своих уче-
ников. Ольга Еркович, дочь преподавателя 
Бауманки, рассказала о ЧП, которое произо-
шло в 90-е годы в Московском техническом 
университете имени Баумана. Ее отец, Ста-
нислав Павлович, был тогда доцентом кафе-
дры физики. В главном корпусе постройки 
конца 50-х годов вел семинар. 

— Корпус выходил на Яузу, там подвиж-
ные слои грунта. На занятиях отец обратил 
внимание на трещину на потолке, которая 

на глазах стала расти в длину. У отца, надо 
заметить, был очень зоркий глаз. В срочном 
порядке он сказал студентам собирать свои 
вещи, и они покинули аудиторию. Как только 
они выскочили в коридор, в помещении упала 
четверть потолка. А слой штукатурки там был 
довольно увесистый. Этих кусков хватило 
бы, чтобы убить ребят. Университет выделил 
деньги на ремонт. 

Позже отец обратил внимание на повреж-
дения в кровле Басманного рынка, который 
мы все в округе называли по старинке Бау-
манским. Папа был инженером старой школы, 
пошел к директору, сказал, что при большой 
снеговой нагрузке возможно обрушение 
чаши крыши, которая была спроектирова-
на как «висячий купол». Но замечание отца 
проигнорировали. Директор его попросту 
выгнал. И мне, и маме, и всем остальным 
своим знакомым отец категорически запре-
тил заходить внутрь рынка. А через месяц, в 
феврале 2006-го, здание обрушилось, под 
обломками погибло 68 человек. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

УЧИТЕЛЬ БДИТЕЛЬНОСТИ 
Питерских школяров спасли от гибели педагоги 

русского языка и математики 

ОДИН В ЛЕСУ,  
С МЕШКОМ НА ГОЛОВЕ

Юлия Кальниченко.



Волею случая оказался в армейском 
манеже.

Узнав, что там встречаются в рамках 
чемпионата Москвы ЦСКА и «Чертаново», 
решил остаться посмотреть: уже лет десять, 
с самого нашего знакомства, являюсь по-
клонником методов и идеологии Николая 
Ларина, руководителя чертановцев.

Застал последние минуты игры ре-
бят 2005 года рождения, сразу обратив 
внимание на мощного подвижного фор-
варда у представителей юга Москвы. 
Поинтересовался:

— Это не тот самый Сережа Пиняев, 
который уже ездил на стажировку в сам 
«Манчестер Юнайтед»?

— Нет, Пиняев — 2004-го, их игра вот-
вот начнется.

Посмотреть удалось только первый 
тайм, но не заметить «девятку» «Чертано-
ва» было невозможно.

Невысокого роста, с низко посаженным 
центром тяжести, атлет, целеустремленный 
в каждом игровом моменте. Производит уже 
впечатление серьезного парня, мужика.

Против него, конечно, играли особенно 
активно. Старались оставить без мяча. И это 
удавалось. ЦСКА вообще в первом тайме 
выглядел лучше, мог выигрывать — 3:0. Пре-
красный гол с разворота, нереализованный 
пенальти и 100-процентный момент...

А вот «Чертаново» часто не доводило 
мяч до своего капитана.

Но, как нам сообщил в своей передаче 
некогда прекрасный бомбардир, а ныне по-
пулярнейший видеоблогер Евгений Савин, 
Пиняев забивает чуть не каждый тайм.

Вот и здесь в конце первой половины 
встречи Сергей получил свой шанс: время, 
пространство, и главное — мяч. И — взор-
вался. На максимальной скорости, убежав 
от опекуна, на самой лицевой линии пошел 
на ворота. На «носовом платке» обыграл еще 
одного соперника. И... был сбит. Пенальти. 
Который он уверенно сам же реализовал.

Еще раз: скорость, великолепная тех-
ника и уверенный, яркий финт!

...В итоге этот матч «Чертаново» выигра-
ло — 2:1, Пиняев организовал еще один 
гол. ЦСКА-2004, кстати, тоже понравился. 
Выучкой.

Но от Сережи — просто в восторге. Не 
зря, видимо, его в самом «МЮ» называют 
будущей звездой и лидером. Последний 
раз столь сильное впечатление на меня про-
изводил спартаковец Александр Козлов 
(1993 года рождения), но его наш футбол, 
увы, потерял.

Такое бывает. И часто. Надежды многие 
не оправдывают.

Но как же хочется, чтобы Сергея эта 
участь миновала!

ЧТО: Лига чемпионов 
УЕФА. 1/8 финала. 
1-й матч «Ливерпуль» 
(Англия) — «Бавария» 
(Германия)
ГДЕ: Ливерпуль, Ан-
глия. Стадион «Энфилд» 
(вместимость — 54 074 
зрителя)
КОГДА: 19 февраля, вторник, 
23.00. Прямая трансляция на «Матч 
ТВ» 

Прошлогоднему финалисту турнира вы-
пал один из самых сложных соперников уже в 
1/8 финала. После жеребьевки Юрген Клопп и 
Нико Ковач признались, что хотели избежать 
встречи друг с другом в первой же стадии 
плей-офф. Для рулевого «Ливерпуля» игры с 
«Баварией» будут особенными: в последний 
раз команда из Мюнхена упустила чемпион-
ство в 2012 году. Ее обошла «Боруссия» Клоппа. 
Правда, спустя год самый титулованный клуб 
Германии отыгрался и взял чемпионат, кубок и 

Лигу чемпионов, 
обыграв в финале 

как раз команду из 
Дортмунда.

Последний раз «Ли-
верпуль» встречался с 
«Баварией» минувшим 
летом на товарище-
ском турнире, когда 
англичане без проблем 

разобрались с соперни-
ком со счетом 3:0. С того 

момента составы команд не 
сильно поменялись. Но дела 

в национальных чемпионатах у 
Клоппа и Ковача кардинально отли-

чаются. Англичане занимают первое место 
в премьер-лиге и мечтают о долгожданном 
чемпионстве, в то время как немцы неожи-
данно идут вторыми в Бундеслиге и пытаются 
догнать «Боруссию».

В победу «Баварии» на Энфилде верится 
слабо, все-таки англичане показывают слиш-
ком яркий и убедительный футбол в сравнении 
с командой Ковача. Тем не менее «Бавария» 
выйдет на матч в оптимальном составе (все 
основные игроки восстановились от травм) 
и постарается не дрогнуть под натиском ли-
верпульских фанатов.

ЧТО: Лига чемпионов УЕФА. 1/8 финала. 
1-й матч «Лион» (Франция) — «Барселона» 
(Испания)
ГДЕ: Лион, Франция. Стадион «Стад де Лю-
мьер» (вместимость — 59 500 зрителей)
КОГДА: 19 февраля, вторник, 23.00. Прямая 
трансляция на «Матч! Футбол 1» 

Эрнесто Вальверде должен быть доволен 
жребием. Да, «Лион» не потерпел ни одного 
поражения на групповом этапе, но и победу 

одержал всего одну. Каталонцы же осенью 
не заметили сопротивления «Тоттен-

хема» и «Интера» и буднично 

заняли первое 
место. «Барселона» 
лидирует и в чем-
пионате Испании, 
на выходных сине-

гранатовые увеличи-
ли отрыв от идущего 
вторым «Атлетико» на 
7 очков. Теперь Валь-

верде как раз может 
сосредоточиться на Лиге 
чемпионов.

В игре не сможет при-
нять участие бразильский 
полузащитник «Барселоны» 
Артур, но за центр поля испанского клуба вол-
новаться не стоит. Его сможет заменить почти 
тезка — Артуро Видаль. А в защите Вальверде 
намерен выпустить экс-игрока «Лиона» Самуэ-
ля Юмтити, который наконец восстановился от 
травмы колена. Пожалуй, выход француза на 
поле против своего бывшего клуба является 
главной интригой встречи. Ничья или победа 
станут для «Лиона» настоящей сенсацией, 
но в такой исход не верят даже болельщики 
хозяев.

ЧТО: Лига чемпионов УЕФА. 1/8 финала. 
1-й матч «Атлетико» (Испания) — «Ювентус» 
(Италия)
ГДЕ: Мадрид, Испания. Стадион «Ванда 
Метрополитано» (вместимость — 68 000 
зрителей)
КОГДА: 20 февраля, среда, 23.00. Прямая 
трансляция на «Матч ТВ» 

Криштиану Роналду предстоит вернуться 
в Мадрид. На территорию своих принципиаль-
ных соперников. Свист на протяжении всех 90 
минут в свой адрес португальцу обеспечен. 

Но когда это останавливало пятикратного 
обладателя «Золотого мяча»?

Хотя останавливать сильные команды 
Диего Симеоне как раз умеет. Иногда кажется, 
что «Атлетико» даже удобней играть с клубами 
калибра «Ювентуса» и «Барселоны», нежели 
с «Бетисом» и «Хетафе». За свои годы работы 
в Испании аргентинский специалист возвел 
игру от обороны в настоящий культ, а «Атлети-
ко» выбил уже немало грандов из плей-офф, 
действуя на контратаках. 

Но в текущем сезоне мадридский клуб 
вы- глядит не так надежно и 

часто теряет очки в чем-
пионате Испании. «Ювен-
тус» же с приходом Ро-
налду еще не потерпел 
ни одного поражения в 
серии А. Только ожи-
дать обилия голов 
в матче не стоит. В 
последний раз ко-
манды встречались 
в сезоне-2015/16 и 
забили лишь один 
гол на двоих за 
пару матчей. 

В среду нас 
ждет в первую 

очередь так-
тическое, а 
не голевое 
противо-

стояние. 

ЧТО: Лига чемпионов УЕФА. 1/8 
финала. 1-й матч «Шальке-04» (Германия) 

— «Манчестер Сити» (Англия)
ГДЕ: Гельзенкирхен, Германия. Стадион 
«Фельтинс-Арена» (вместимость — 62 271 
зритель)
КОГДА: 20 февраля, среда, 23.00. Прямая 
трансляция на «Матч! Футбол 1» 

Еще одна немецко-английская схватка в 
1/8 финала Лиги чемпионов. Но в отличие от 
пары «Ливерпуль» — «Бавария» расклад сил 
предельно ясен. «Шальке» вышел в плей-офф 
со второго места из самой слабой группы тур-
нира («Порту», «Галатасарай», «Локомотив»). А 
«Сити» не испытал проблем в играх с «Лионом», 
«Шахтером» и «Хоффенхаймом». 

Немцы к тому же не претендуют на по-
падание в еврокубки в следующем сезоне. 
Команда Доменико Тедеско идет на 14-м месте 
в Бундеслиге и решает задачи сохранения 
прописки в высшем дивизионе. Гвардиола 
же пытается угнаться за Юргеном Клоппом 
в премьер-лиге и вновь выиграть чемпионат 
Англии. На фоне противостояния с «Ливерпу-
лем» и другими командами топ-6 премьер-лиги 
матч с «Шальке» станет для «Сити» легкой 
прогулкой. 

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Совсем недавно отметили 50-летний 
юбилей выдающиеся российские 
футболисты, а ныне действующие 
тренеры — Валерий Карпин и Андрей 
Канчельскис.

Сам по себе любой юбилей — всего лишь 
красивая цифра, просто факт биографии. 
Большинство людей именно так к этому ру-
бежу и относится. Да и правильно: не стоит 
искать в круглых датах сакральных смыслов и 
придавать им слишком уж большое значение. 
Но ведь это всегда повод оглянуться, заду-
маться и поговорить о важном, правильно?

Так и поступим.
Карпин и Канчельскис — представители 

поколения, которое оставило яркий след в 
истории российского футбола. Действитель-
но, многие ребята, родившиеся в конце 60-х 
— начале 70-х, сделали блестящие карьеры 
на международном уровне. Несказанно жаль, 
что сумма их талантов не помогла достичь 
серьезных результатов сборной России, но 
это уже совсем другая история.

Просто в порядке перечисления: в 2018 
году 50-летний рубеж взяли Андрей Кобелев 
и Игорь Колыванов, в 2019-м их догоняют Ан-
дрей Канчельскис, Валерий Карпин, Сергей 
Юран, Омари Тетрадзе, Виктор Онопко, через 
год юбилярами станут Игорь Чугайнов, Сер-
гей Овчинников, Андрей Тихонов, немногим 
позже — Дмитрий Аленичев. Заглядываем 
в календарь чуть дальше — там Дмитрий 
Парфенов, Дмитрий Хохлов, Сергей Семак, 
Владислав Радимов и еще, и еще, и еще…

Сразу оговорка: все они состоялись 
не только как футболисты, но и достаточно 
серьезно заявили о себе в тренерской про-
фессии, для которой рубеж «45–50» есть 
начало самого продуктивного в творческом 
плане периода жизни, когда лучшие годы и 
команды — впереди.

При этом «поколение юбиляров» объеди-
няет характерная эксклюзивная особенность. 
В отличие от предшественников, от старших 
поколений отечественных тренеров, они име-
ют богатый международный опыт. Почти все 
прошли через серьезные западные клубы, от 
«Манчестер Юнайтед» и «Ромы» до «Бенфики» 
и «Пари Сен-Жермен». Были в них успешны, 
знают языки, ориентируются в культурах и 
менталитетах.

Отслеживая связь времен и поколений, 
двигаемся дальше.

Золотой фонд российского тренерского 
цеха — люди, в силу разных причин не имею-
щие сегодня активной тренерской практики 
на высоком уровне. Но им, разумеется, небез-
различен футбол и все, что в нем происходит: 
Валерий Газзаев и Олег Романцев, Гаджи Гад-
жиев и Борис Игнатьев, Александр Тарханов и 

Сергей Павлов, Александр Аверьянов и Борис 
Стукалов, Леонид Назаренко, Александр Ир-
хин, Сергей Ташуев — и да простят меня те, 
кого не назвал, это долгий список.

Наконец, отдельный параграф увлека-
тельной главы — Юрий Семин, действующий 
чемпион России, главный тренер сборной 
России Станислав Черчесов и Леонид Слуц-
кий, который делает международную карьеру 
на клубном уровне.

● ● ●
Отлично, скажете вы. Замечательные 

специалисты, но это все и так знают, люди-
то известные, уважаемые, титулованные. 
Дальше что?

А дальше — конец торжественной части, 
финал юбилейных здравиц с плавным пере-
ходом к важнейшей системной проблеме, 
решение которой и есть смысл существова-
ния «Объединения отечественных тренеров». 
Дело в том, что в основной своей массе ве-
ликолепные российские тренеры, впитавшие 
гигантский разнообразный опыт и готовые им 
делиться, представляющие собой мощную 
боевую единицу и знающие о футболе все, 
по большому счету в развитии российского 
футбола почти не задействованы.

Это гипербола, конечно, принимаю пре-
тензии. Но аккуратность формулировок, как 
показывает практика, не всегда продуктивна. 
Поэтому говорю как есть, без лишней дипло-
матии, и это не личное мнение: в последние 
лет, наверное, десять тренерское сообщество 
России выключено из основных процессов, 
связанных с развитием игры. У нашего футбо-
ла огромное множество проблем, с которыми, 
говорят, он отчаянно сражается, но «мощная 
боевая единица» задвинута по непонятным 
причинам в глубокий резерв.

Вывод, увы, абсолютно бесспорный. Не 
то что к решению накопившихся тяжких про-
блем, но даже к их обсуждению российские 
тренеры не привлекаются. Кто сможет внятно 
объяснить — по каким причинам? В чем при-
рода парадокса? Мы вот любим ссылаться на 
успешный западный опыт в развитии футбо-
ла, ищем там примеры для подражания, бе-
рем за основу разные программы и методики, 
да и вообще к иностранцам относимся с тра-
диционным пиететом. Но фундаментальная, 
тысячу раз доказанная на практике формула, 
основа всей этой успешной системы, нам 
отчего-то неинтересна.

Вот она, чего уж проще: Футбольная 
федерация + Национальное объединение 
тренеров = Прогресс.

История футбола не знает ни одного 
исключения! Германия, Испания, Италия, 
Англия, Франция и далее, как говорится, 
везде: там, где работает простая и логичная 
схема, где коллективная тренерская мысль 
глубоко вовлечена в процесс развития игры, 
— там и успех. Во всех странах, которые мы 
называем цивилизованными, у профессио-
нального тренерского сообщества богатый 
функционал, его голос учитывается на всех 
уровнях: от узконаправленных специальных 
вопросов до написания общенациональных 
программ развития и воспитания подрас-
тающих поколений.

Это настолько привычно и естественно, 
что никому и в голову не приходит усомниться 
в точности конфигурации. Ну, в самом деле, 
простая же логика: кто глубже тренеров по-
гружен в специфику игры, кто лучше их знает 
все тонкости и нюансы?

Нет другой такой специализации в 
футболе.

● ● ●
В обозримом прошлом ООТФ много раз 

выходило на руководство РФС с конкретными 
предложениями, но фактически без отклика, 
без встречного интереса. Сейчас опреде-
ленный контакт с Российским футбольным 
союзом у «Объединения отечественных 
тренеров» налажен, мы хорошо общаемся, 
сотрудничаем по целому ряду вопросов. Но 
говорить о том, что потенциал российского 
тренерского цеха задействован хотя бы в ми-
нимально приемлемой степени, к большому 
сожалению, по-прежнему не приходится.

Если бы проблемы, стоящие перед на-
шим футболом, планомерно решались, мож-
но было бы признаться самим себе: ну что ж, 
там и без нас все прекрасно, люди знают, что 
и как делать, им советчики не нужны, а удел 
тренеров — получать назначения и принимать 
отставки, только и всего. Но ведь нет: футбол 
России по-прежнему требует серьезнейших 
реформ! Мы, как говорится, стоим на пороге 
перемен. Вот только стоим уже так долго, что 
мышцы затекли.

22 февраля Российский футбольный 
союз возглавит новый президент. Конечно, 
с грядущими переменами связаны и новые 
планы, новые надежды. «Объединение отече-
ственных тренеров» готово к самому тесно-
му сотрудничеству по всем направлениям 
развития.

Уверен: если объединить наши усилия, 
российский футбол сможет сделать серьез-
ный рывок.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.02.2019
1 USD — 66,2470; 1 EURO — 74,9055.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Антонов (1945), композитор, певец, 
народный артист РФ
Владимир Атлантов (1939), оперный певец 
(тенор), народный артист СССР
Никифор Бегичев (1874–1927), моряк, по-
лярный путешественник
Витас (1979), певец и композитор
Жак Дере (1929–2003), кинорежиссер 
(«Бассейн»)
Дмитрий Липскеров (1964), писатель-
прозаик
Виктор Матизен (1949), кинокритик, обще-
ственный деятель
Олег Митяев (1956), автор-исполнитель, му-
зыкант, народный артист РФ

пОД ГРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-12…-10°, днем в Москве -2…0°. Переменная 

облачность, без осадков, гололедица, ветер 
ночью западный, юго-западный, 3–8 м/с, днем 
юго-западный, 5–10 м/с, местами порывы 
до 15 м/с.
Восход Солнца — 7.48, заход Солнца — 17.39, 
долгота дня — 9.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром будут небольшие воз-
мущения геомагнитного поля, днем и вечером 
слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день китов.
1899 г. — основан Санкт-Петербургский по-
литехнический институт.
1914 г. — Николай II объявил о начале кам-
пании против чрезмерного потребления 
алкоголя.
1954 г. — принят Указ Президиума Верховно-
го Совета СССР о передаче Крымской области 
из состава РСФСР в состав УССР.
1964 г. — на экраны Франции вышел фильм 
режиссера Жака Деми «Шербурские зонтики» 
с Катрин Денёв.
1974 г. — прошла первая церемония вручения 
American Music Award.

СпОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА РЕПЛИКА

— Как вы, отец семерых детей, можете 
целыми вечерами сидеть в пивной?
— Вы считаете, что семеро детей — это 
недостаточно уважительная причина?

Две старушки разговаривают.
— К тебе, Петровна, говорят, внучок 
приехал?
— Да уж неделю гостит.
— Ну и как, дедушке-то хоть помогает?
— Да как не помогает? Конечно, помога-
ет. Вчера вот вместе дедушкину пенсию 
пропили.

Исключить декрет из трудового стажа. 
Включить декрет в трудовой стаж. Раз-
решить водителям промилле. Запретить 

водителям промилле. Запретить собирать 
валежник. Разрешить собирать валежник. 
Снести торговые киоски и ларьки. Восста-
новить торговые киоски и ларьки. Запре-
тить торговлю алкоголем возле соцобъек-
тов. Разрешить торговлю алкоголем возле 
соцобъектов.
Господи, как много работы у российских 
чиновников! Передохнуть некогда!

Отвечая на вопрос жены «что бы ты без меня 
делал», самое сложное — это не улыбнуться 
мечтательно.

У бомжа спрашивают:
— Каково это — каждый день унижаться ради 
копеек, чтобы продлить свое никчемное 
существование?
— Не знаю, я ведь никогда не работал 
менеджером...

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

© ЗАО «Редакция газеты «московский Комсомолец», 2019.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. материал в рубрике 
«Хорошие новости» опубликован на правах рекламы.  
материал в рубрике «помощь» опубликован на коммерческой основе.

СРОК пОДпИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В пЕЧАТЬ 18.30

Дежурный редактор:
Вадим пОЭГЛИ
НОмЕР пОДпИСАН В 18.30

Главный редактор
павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СмИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 0705-2019
Общий тираж: 1.906.990 

Газета отпечатана офсетным способом в АО «Красная Звезда».  
Адрес местонахождения: 123007, г. москва, Хорошевское шоссе, д.38 
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге 
«пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 61 регионе России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, 
Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ГОСТЬ

В среду, 20 февраля, в 12.00 в редак-
ции газеты «Московский комсомолец» 
пройдет онлайн-конференция президента 
Российского студенческого спортивного 
союза Сергея СЕЙРАНОВА.

В начале марта Россия впервые примет 
XXIX Всемирную зимнюю универсиаду.

Международный студенческий турнир 
пройдет в Красноярске. В нем примут уча-
стие студенты 17–25 лет под руководством 

Международной федерации студенческого 
спорта (FISU).

Как проходит подготовка к соревнова-
ниям? Какие виды спорта включены в про-
грамму? В каких городах пройдет эстафета 
огня? Как стать волонтером? Какие в этом 
году страны-участники?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.

РОССИЯ ВпЕРВЫЕ ВСТРЕТИТ 
ВСЕмИРНУЮ ЗИмНЮЮ УНИВЕРСИАДУ

АНОНС

Криштиану Роналду

возвращается

Вторник 
и среда 

подарят всем 
любителям футбола еще 

четыре ярких матча в 1/8 
финала Лиги чемпионов. 
Сможет ли Юрген Клопп 

снова обыграть «Баварию»? 
Как болельщики «Атлетико» 

встретят Криштиану 
Роналду в мадриде? 

Ответы на эти вопросы 
мы узнаем уже 
совсем скоро. 

«Ливерпуль» и «Ювентус» 
стартуют в плей-офф 
Лиги чемпионов

— Мы видим наших конкурентов, видим, 
что они делают, — говорит генеральный ди-
ректор «Аэрофлота» Виталий Савельев. — И, 
конечно, делаем свои наработки. Например, 
недавно мы сделали большой проект с нало-
говыми органами — так называемую витрину 
данных налогового мониторинга. Налоговая 
уже более полугода наблюдает все наши пер-
вичные документы, не приходя к нам. Мы тоже 
видим, кто из налоговых чиновников к нам 
«зашел» и смотрит документы. Это уникальная 
вещь. Думаю, на лучшем западном уровне. 

Второе важнейшее нововведение: в 2017 
году авиакомпания перешла на SAP HANA 
— платформу нового поколения для работы 
с данными разного рода в реальном време-
ни. Это позволило сразу в 7 раз повысить 
долю автоматизированной — безбумажной 
— отчетности. 

— Как это можно оценить? — поясняет 
директор. — Разворот самолета (от при-
бытия в аэропорт до отбытия в новый рейс) 
раньше занимал час с лишним — 1:20, 1:30. 
Сейчас мы самолет разворачиваем за 40 — 
45 минут. Есть очень много вещей, которые 
компьютерная система позволяет ускорить. 
Мы видим, где наши тягачи, где наши «эле-
фанты» — обливальные машины, где наши 
автобусы, как это все движется; загрузку 
наших пассажиров. 

Практически все сотрудники «Аэрофлота» 
имеют при себе планшеты с необходимой 
информацией, рассказал Виталий Савельев. 
У менеджеров свои планшеты, у стюардесс — 
свои. Это, кстати, дает пассажиру интересную 
возможность: выбрать себе «псевдоним» на 
время полета. Стюардесса видит и его, и на-
стоящее имя, и все данные билета. А помимо 
этого — стюардесса на своем планшете видит 
детей — летящих с родителями и без, видит 
пересадки и стыковки, видит, кто заказал 
какое питание. В конце полета она формирует 
свой отчет, «подписывает» его стилусом и 
отсылает. 

Четвертое место в мире по цифровизации 
«Аэрофлот» удерживает уже второй год. И есть 
неплохие шансы, что в ближайшие годы компа-
ния поднимется на первую ступеньку — дина-
мика реформ позволяет на это надеяться. 

Юрий СУХАНОВ.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

«Аэрофлот» держится в числе 
лидеров отрасли по цифровизации
С точки зрения пассажира, гражданская авиация не 
слишком изменилась за последнее десятилетие. Но 
профессионалам очевидно — изменения громад-
ные. Авиация с каждым годом стано-
вится все более и более «цифровой». 
Крупнейший российский перевоз-
чик, «Аэрофлот», входит в четверку 
мировых лидеров по цифровизации 
работы. Это касается и технического 
обеспечения полета, и организации 
пассажиропотока.

«ОЦИФРОВКА» НЕБА: IT ПОМОГАЕТ 
ЛЕТАТЬ БЫСТРЕЕ И ТОЧНЕЕ

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ пОДпИСКА НА ИЗДАНИЯ «мК» НА ВТОРОЕ пОЛУГОДИЕ 2019 ГОДА!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
напротив ТЦ «Тук-тук»
м. «Кантемировская», Пролетарский просп., д. 25
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Хорошёво-Мнёвники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1, у входа в сквер
20 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета EUROSPAR
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
21 февраля, с 8.00 до 20.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
22 февраля, с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский б-р, д. 16

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
22 февраля с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский просп., 200, в фойе ЛДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, 3, в фойе ДК «Пушкино»
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»

23 февраля с 11.00 до 14.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, 100а,  
перед Дворцом культуры и спорта «Мир»
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, 28,  
на автостоянке перед Дворцом культуры
КАШИРА, площадь Урицкого,  
рядом Введенская церковь, напротив КДЦ «Родина»
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Михаил ГЕРШКОВИЧ, 
председатель правления 
Объединения отечественных 
тренеров по футболу, 
специально для «МК»

Александр РАБИНКОВ, 
глава Общества любителей 
футбола (ОЛФ), —  
специально для «МК»

КТО ВЫКЛЮЧИЛ 
ТРЕНЕРОВ  
ИЗ ФУТБОЛА?
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Нападающий 
«Баварии» 

Роберт 
Левандовски.

Пауло Дибала 
и Криштиану 
Роналду.

Андрей Канчельскис в составе 
«Манчестер Юнайтед».

Валерий 
Карпин.
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КАК БУДУЩИЙ 
ЛИДЕР «МЮ» 
РАЗОРВАЛ ЦСКА


